
Е Ж Е Д Н Е В Н А Я  Д Е Л О В А Я  ГА З Е ТА

ПОЛИТИКА  |  ЭКОНОМИКА  |  ЛЮДИ  |  БИЗНЕС  |  ДЕНЬГИ

Подписка: (495) 363-11-01

ФОТО: ЕКАТЕРИНА КУЗЬМИНА/РБК

Окончание на с. 14

Ф
О

ТО
:  

R
EU

TE
R

S

Окончание на с. 2

€1=
62,57

$1= 
57,73

Туристическую отрасль ожидает непростое лето

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 20.03.2015) $352,9 МЛРД

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
27.03.2015) 856,44 ПУНКТА

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 28.03.2015) 

ЦЕНА НЕФТИ URALS (THOMSON REUTERS, 
27.03.2015, 19.00 МСК) $54,87 ЗА БАРРЕЛЬ

СЕРГЕЙ СОБОЛЕВ,
ЕКАТЕРИНА МЕТЕЛИЦА

Летний туристический сезон 
2015  года рискует оказать-
ся не  менее скандальным, 
чем  прошлый. Как  выяснил 
РБК, больше всех гарантий 
туроператорам выдала ма-
лоизвестная СК «Лойд-Сити», 
в которой введена процедура 
наблюдения.

Уходят с рынка
В  преддверии летнего сезона 
РБК изучил данные федераль-
ного реестра туроператоров, 
в  который Ростуризм заносит 
информацию об  их  финансо-
вом обеспечении. Сейчас по за-
кону «Об  основах туристской 
деятельности в  РФ» оператор 
внутреннего или въездного ту-
ризма обязан иметь годовую 
фингарантию на 500 тыс. руб., 
выездного туризма — на 30 млн 
руб., если «объем денежных 
средств от реализации турист-
ского продукта в сфере выезд-
ного туризма» не превышает 250 
млн руб. за предыдущий отчет-
ный год. Если этот показатель 
больше 250 млн руб., то опера-
тор выездного туризма должен 
застраховать свою ответствен-

ность уже на  сумму, равную 
12% от этого самого денежного 
объема.

Впервые механизм финансово-
го обеспечения заработал в июне 
2007 года, поэтому большинство 
туроператоров переоформляют 
свои годовые гарантии к июню. 
По закону новое обеспечение не-
обходимо получить за три месяца 
до того, как закончится срок дей-
ствующего, поэтому информация 
о том, какими с лета будут гаран-
тии российских туроператоров, 
доступна уже сейчас.

Даже простой количественный 
анализ позволяет сделать вывод: 
отрасль переживает не  лучшие 
времена. По состоянию на 23-25 
марта этого года в реестре числи-
лось 1106 туроператоров, имею-
щих право отправлять клиентов 
на отдых за границу, то есть ка-
ждая из этих компаний имела га-
рантию минимум на 30 млн руб. 
Но уже к 1 июня число операто-
ров выездного туризма снизится 
до 934, свидетельствуют матери-
алы Ростуризма. 162 компании 
переоформили гарантии только 
на 500 тыс. руб., пять — на 10 млн 
руб., еще пять нового обеспече-
ния не получили вовсе.

Таким образом, к лету с рын-
ка выездного туризма добро-

вольно уйдет почти 16% игроков. 
И  этот процесс будет продол-
жаться и  дальше. К  примеру, 
по  8 июня 2015  года ООО «Ра-
диан-Тур» из  Иркутска (номер 
в реестре — МВТ 000 123) имеет 
гарантию на 30 млн руб. от стра-
ховщика ВСК, но  с  9 июня но-
вый гарант — страховое обще-
ство «Евроинс» — предоставил 
турфирме обеспечение только 
на 500 тыс. руб. Таким образом, 
со второй декады июня «Ради-
ан-Тур», чьей специализацией, 
как указано на его сайте, явля-
ется «международный туризм, 
обучение за р убежом, организа-
ция поездок на выставки и се-
минары», напрямую отправлять 
своих клиентов за рубеж не име-
ет права, а может работать лишь 
как агент какого-нибудь другого 
туроператора.

Хотели как лучше
Размер финансового обеспе-
чения операторов выездного 
туризма не  растет с  каждым 
годом, а  наоборот, снижается. 
Это вполне ожидаемое явление. 
Привязка размера гарантии 
у крупных туроператоров к 12% 
от  «объема денежных средств 
от реализации туристского про-
дукта» появилась в законе летом 

2012 года, после того как разо-
рился «Ланта-тур Вояж».

До этого операторы выездного 
туризма должны были иметь га-
рантии на 30 млн, 60 млн и 100 млн 
руб. в зависимости от годовой вы-
ручки. Ответственность «Ланты» 
была застрахована на максималь-
ные на тот момент 100 млн руб., 
но  к  ее гаранту  — «Ингосстра-
ху»  — тогда за  компенсациями 
обратились около 6,2 тыс. человек 
на общую сумму 192,8 млн руб., 
и каждый получил примерно по-
ловину положенной ему выплаты.

Как неоднократно писал РБК, 
законодатели в  2012  году, пре-
следуя цель защитить права по-
требителей, добились прямо 
противоположного результата. 
Подразумевалось, что туропера-
торы, отправляющие в год за гра-
ницу сотни тысяч туристов, будут 
иметь обеспечение на миллиар-
ды рублей. Но страховщики отка-
зались выдавать такие гарантии, 
поскольку эти риски практиче-
ски невозможно перестраховать. 
По закону «Об основах туристской 
деятельности в РФ» гарант отвеча-
ет и за злой умысел туроперато-
ра, что не согласуется с западной 
практикой.

Туризм Кто в этом году поручился за операторов

Страховка без гарантии
ЕЛЕНА МАЛЫШЕВА

Любой москвич может бесплат-
но лечиться в ведомственных 
поликлиниках, заявил вице-мэр 
Леонид Печатников. Корреспон-
дент РБК решил воспользовать-
ся предложением и  обзвонил 
ведомственные поликлиники, 
но везде получил отказы.

 Кто вылечит москвичей
Ведомственные клиники вно-
сят свою лепту в  обеспечение 
врачами жителей столицы, зая-
вил на этой неделе Печатников, 
комментируя информацию РБК 
о возможном сокращении 14 тыс. 
столичных врачей до 2018 года. 
Эта цифра рассчитана исходя 
из  коэффициента обеспечен-
ности врачами, заложенного 
в  соглашении между Москвой 
и  Минздравом: 40,9 на  10 тыс. 
населения к 2018 году. Сегодня, 
если исходить из  данных Рос-
стата, обеспеченность врачами 
в Москве выше, и разница в ко-
личестве докторов должна соста-
вить около 14 тыс.

Эти расчеты неверны, заявил 
Печатников агентству РИА Но-
вости, так как  в  данных Росста-
та о количестве врачей не учте-
ны ведомственные учреждения. 
До этого Печатников заявлял РБК, 
что  по той  же причине неверен 
сам коэффициент обеспеченно-
сти в соглашении, так же считают 
и в городском департаменте здра-
воохранения.

Росстат учитывает только го-
сударственные медучрежде-
ния, подведомственные городу 
и  Минздраву, сказал вице-мэр. 
«А что касается ведомственных — 
он (Росстат) этого не учитывает. 
Но все эти учреждения работают 
по ОМС, то есть любой человек мо-
жет получить там помощь сегодня, 
в том числе и в закрытых сетях — 
и управделами президента, и Мин-
обороны, и ФСБ, и МВД», — цитиру-
ет Печатникова РИА Новости.
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Крупнейшие страховщики
операторов выездного туризма,

млн руб.

1 «Страховая компания «Лойд-Сити» 4465

2 «Либерти-Страхование» 4050

3 «ДальЖАСО» 3240

4 «ВСК» 2660

5 «Европейское туристическое страхование» 1320

6 «Российское страховое общество «Евроинс» 1201

7–8 «Страховое общество «Якорь» 1140

7–8 «Страховая группа «Хоска» 1140

9 «Объединенная страховая компания» 1080

10 «Страховое общество «Помощь» 930

Учтены только те компании, гарантии которым действуют 
после 1 июня 2015 года.

Источники: Ростуризм, Банк России, СПАРК, расчеты РБК
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Ведомственные поликлиники оказались недоступны для москвичей

Лечение для своих 

Он добавил, что в расчеты Росста-
та также не входят клиники частных 
компаний, таких как ОАО «Российские 
железные дороги», а их услугами тоже 
можно пользоваться.

Обслуживать обычных горожан, 
не  являющихся сотрудниками того 
или иного ведомства, обязаны не все 
ведомственные поликлиники и боль-
ницы, пояснила РБК пресс-секре-
тарь московского городского ФОМС 
Юлия Булавская. Прикрепиться мож-
но к тем медицинским организаци-
ям, которые вступили в систему обя-
зательного медицинского страхования 
(ОМС). Реестр этих больниц и поликли-
ник опубликован на сайте МГФОМС, 
заметила она.

Булавская добавила, что медицин-
ские учреждения участвуют в систе-
ме добровольно и могут из нее выйти. 
Сейчас, по ее словам, некоторые поли-
клиники это и делают: заявку на выход 
из системы ОМС в МГФОМС получили 
от 3-й и 4-й поликлиник Управделами 
президента. «Мы сейчас собираем ин-
формацию к тарифной комиссии», — 
сообщила она. С ее учетом реестр бу-
дет обновлен.

Прикрепление платное
Корреспондент РБК обзвонил поли-
клиники, подведомственные Минобо-
роны, ФСБ, МВД, РЖД, МЧС, с прось-
бой прикрепить обычного пациента 
и везде получил отказ. Причем отка-
зом ответили как в тех поликлиниках, 
которые указаны в реестре МГФОМС, 
так и в тех, которые там не фигуриру-

Корреспон-
дент РБК 
обзвонил по-
ликлиники, 
подведом-
ственные 
Миноборо-
ны, ФСБ, 
МВД, РЖД, 
МЧС, с прось-
бой прикре-
пить обычно-
го пациента 
и везде полу-
чил отказ

ют. Объяснение везде одинаковое: по-
ликлиника ведомственная, закрытая 
для обычных пациентов.

«Обычному пациенту можно при-
крепиться только платно. У нас ведом-
ственная поликлиника», — ответили 
в  Центральной поликлинике РЖД 
(есть в реестре МГФОМС). На вопрос 
РБК, участвует ли поликлиника в си-
стеме ОМС, в регистратуре ответили 
отрицательно. Не  согласились при-
крепить обычного пациента и в Цен-
тральной поликлинике МЧС (так-
же в реестре МГФОМС): «Нельзя, мы 
не прикрепляем, потому что поликли-
ника ведомственная».

Аналогичный ответ дали в поли-
клинике № 5 ФСБ и двух поликлини-
ках Минобороны — на ул. Планетной 
и Большой Пироговке — этих учреж-
дений в реестре МГФОМС нет. В то же 
время обе поликлиники Миноборо-
ны являются филиалами других уч-
реждений, которые в реестре обозна-
чены.

В департаменте здравоохранения 
Москвы не смогли оперативно отве-
тить на вопрос РБК, как москвичи мо-
гут получить бесплатную помощь в ве-
домственных учреждениях. Там также 
пока не ответили, на какие показатели 
ориентируются при сокращении вра-
чей ни в этом году, ни на среднесроч-
ном горизонте 2018 года.

Спор о сокращениях
Официальные комментарии город-
ских и федеральных чиновников от-
носительно расчетов РБК разошлись 
друг с другом. Так, если департамент 
здравоохранения упирал на  некор-

ректность показателя обеспечен-
ности врачами, зафиксированного 
в  соглашении, и  обещал скорректи-
ровать соглашение, то Леонид Печат-
ников раскритиковал данные Росста-
та. Пресс-секретарь Минздрава Олег 
Салагай между тем  заявил, что  по-
казателя обеспеченности врачами 
на федеральном уровне вообще нет. 
Соглашение будет скорректировано, 
заверил он, но не сообщил, какие по-
казатели будут в новой версии. Опти-
мальную численность медицинских 
работников регион определяет само-
стоятельно, указал он в разосланном 
комментарии для СМИ.

По  закону «Об  обязательном ме-
дицинском страховании» российские 
граждане могут свободно выбирать по-
ликлинику, но только до тех пор, пока 
эта поликлиника находится в реестре 
территориального ФОМС и в ней есть 
свободные места. Если поликлиника 
переполнена  — она может отказать 
в прикреплении.

Примером может служить объявле-
ние на сайте поликлиники № 3 Управ-
делами президента, размещенное 
еще в начале декабря. Из него следует, 
что прикрепление граждан к поликли-
нике больше не производится «в свя-
зи с превышением численности при-
крепленного по  ОМС контингента». 
Другие ведомственные поликлини-
ки в системе ОМС просто не участву-
ют, например поликлиника «Газпро-
ма». Пациентам, не работающим в этой 
компании и не являющимся членами 
семей работников, услуги оказывают-
ся платно, сообщается на сайте поли-
клиники. 
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Ведомственные поликлиники готовы оказывать медицинские услуги обычным гражданам, но только за деньги

 Окончание. Начало на с. 1 
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Правительство — лишь малая доля 
людей, получающих зарплаты из 
бюджета Москвы. Такими сокра-
щениями много не сэкономить. 
Но народу будет приятно видеть, 
что и чиновники затягивают пояса 
в тяжелые времена.

Кто управляет Москвой
На прошлой неделе мэр Москвы Сергей 
Собянин заявил, что в связи с надвига-
ющимся кризисом число госслужащих 
в органах власти столицы будет сокра-
щено на 30% (это более 3 тыс. человек, 
а также ряд вакантных позиций). Мно-
го это или мало, хорошо это или плохо?

По данным Мосгорстата, в прави-
тельстве Москвы 23 тыс. сотрудни-
ков, что не так много на 12-миллион-
ный город. К примеру, в правительстве 
8-миллионного Нью-Йорка сотрудни-
ками числятся 350 тыс. человек. Но не 
надо думать, что система управления 
в Москве во много раз эффективнее: 
дело в том, что у нас нет возможности 
оценить реальный размер правитель-
ства столицы.

В Нью-Йорке в указанные 350 тыс. 
входят, например, электрики, меха-
ники, даже, вероятно, уборщики улиц. 
В Москве же огромное множество таких 
технических задач передано государ-
ственным унитарным предприятиям 
(ГУПам). Формально это коммерче-
ские структуры, получившие в управ-
ление имущество субъекта Федерации. 
На практике же львиная их доля живет 
сугубо на деньги бюджета и выполняет 
функции правительства города.

ГУПы чинят дороги, управляют мо-
сковским имуществом, водоотводом 
и лифтами. И это еще без учета госу-
дарственных бюджетных учреждений 
(ГБУ), автономных некоммерческих 
организаций (АНО) и управляющих 
компаний, которые в Москве фактиче-
ски сращены с муниципальными упра-
вами и являются их продолжением.

Дело не в том, что эта система не-
правильная или неэффективная. Про-
сто в силу ее запутанности крайне 
сложно оценить ее размеры, а значит, 
едва ли возможно и оценить масштабы 
собянинских сокращений относитель-
но реального размера аппарата, обслу-
живающего город.

Шок обеспечен
Но если отбросить вопрос масштаба, 
стоит ли радоваться тому, что прави-
тельство Москвы стало настолько эф-
фективным и высокотехнологичным, 
что ему не очень-то нужны 30% со-
трудников?

Снижение размера правительствен-
ного аппарата — одна из ключевых идей 
в рамках концепции «нового государ-

ственного управления», ставшей очень 
популярной в последние 30 лет. Она ос-
нована на идее повышения эффектив-
ности публичного сектора за счет меха-
низмов управления, характерных для 
бизнеса.

Однако такое решение предпола-
гает длительный и планомерный про-
цесс преобразования органов власти. 
В Моск ве, судя по всему, решили при-
менить метод шоковой терапии. В мире 
есть такие примеры. В турецком городе 
Газиантеп как-то сократили правитель-
ство до ста человек. Но это было проду-
манное решение, нацеленное на то, что-
бы сломать инерционные механизмы 
и создать аппарат, работающий по-но-
вому. У нас более известна история про 
увольнение в Грузии сразу всех поли-
цейских — тот же принцип. Однако мэр 
Москвы уверяет нас, что никаких изме-
нений в работе правительства не будет.

Получается странная картина. По-
скольку само правительство — лишь 
малая доля людей, получающих зарпла-
ты из бюджета города, огромных денег 
Моск ва посредством сокращения явно 
не сэкономит. В то же время о проду-
манной реформе и наличии долгосроч-
ного плана тоже ничего не говорится, 
а значит, шок системе обеспечен и воз-
можны перебои. Если же правительство 
и правда стало настолько эффектив-
но, что 30% сокращений и не заметит, 
то непонятно, зачем было ждать кризи-
са, чтобы урезать штат.

«Сильное решение»
Отдельный вопрос состоит в том, какова 
будет на практике процедура сокраще-
ния штата. Под предлогом таких про-
цессов часто увольняют не наименее 
ценные кадры, а несогласных с мне-
нием начальника или потенциальных 
конкурентов, что приводит к снижению 
средней квалификации аппарата.

Ну и в целом увольнять людей в пу-
бличном секторе в кризис с экономи-
ческой точки зрения не самая мудрая 
идея. Госсектор, который в теории дол-
жен создавать в кризисные времена ра-
бочие места, чтобы снижать цикличе-
скую безработицу, в этом случае будет 
способствовать усугублению положе-
ния дел на рынке труда.

Остается непонятным, зачем нужны 
такие меры. Увы, в конечном итоге за-
крадываются подозрения, что «сокра-
тить 30%» — это некий вариант пред-
ложения «мочить в сортире», «сильное» 
политическое решение в тяжелые вре-
мена. Электорату такое нравится, наш 
народ любит видеть самобичевание, не 
любит чиновников и рад видеть, что и 
они затягивают пояса. Остается только 
надеяться, что мусор продолжат уво-
зить, а светофоры не погаснут.

Точка зрения авторов, статьи которых публикуются в разделе «Мнения», 
может не совпадать с мнением редакции.

ДМИТРИЙ СИВАЕВ, 
урбанист

Зачем Москва избавляется 
от трети чиновников

Закрадываются подозрения, 
что «сократить 30%» — это 
некий вариант предложения 
«мочить в сортире», «силь-
ное» политическое 
решение в тяжелые времена.

ФОТО: из личного архива
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Война в Йемене может привести к росту цен на нефть

Баррель и хусит
АЛЕКСАНДР РАТНИКОВ, 
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО

Саудовская Аравия с союзниками 
начала военную операцию в Йе-
мене. На стороне ее противников 
играет Иран. Конфликт в главном 
нефтеносном регионе мира может 
привести к росту цен на нефть.

Удар с воздуха
В ночь на четверг, 26 марта, король 
Саудовской Аравии Салман ибн Аб-
дул-Азиз аль Сауд объявил о начале 
воздушной операции против повстан-
цев-хуситов, захвативших власть в Йе-
мене. В кампании под руководством 
Эр-Рияда примут участие соседи сау-
дитов по Персидскому заливу и Еги-
пет. О поддержке операции уже за-
явили другие мусульманские страны: 
Иордания, Марокко, Пакистан, Судан 
и Турция.

Как отмечает The Wall Street Journal, 
целью Саудовской Аравии является 
создание коалиции суннитских госу-
дарств для борьбы с терроризмом в Йе-
мене, Сирии, Ираке и Ливии. Во всех 
случаях, кроме Йемена, речь идет 
о противостоянии группировкам ис-
ламистов-суннитов, так или иначе свя-
занных с «Аль-Каидой». Это первый 
вооруженный конфликт, в котором 
Саудовская Аравия возглавляет целую 
коалицию держав, с момента создания 
королевства в 1932 году.

Саудовская Аравия утверждает, 
что воздушная операция проводит-
ся по просьбе свергнутого правитель-
ства суннитов. Хуситов поддерживает 
Иран, главенствующим течением исла-
ма в котором является шиизм. Хуситы 
исповедуют одну из разновидностей 
шиизма. В четверг глава МИД Ирана 
Мохаммед Зариф призвал к прекраще-
нию авиаударов по Йемену, посколь-
ку вторжение «играет на руку терро-
ристам вроде «Исламского государства 
Ирака и Леванта» или «Аль-Каиды на 
Аравийском полуострове». Министр 
добавил, что Иран «не остановится ни 
перед чем», чтобы сдержать кризис 
в Йемене. 

Саудовский фактор
The Wall Street Journal назвала проти-
востояние Саудовской Аравии и Ирана 
в регионе «войной через посредников» 
(proxy war).

Саудовская Аравия — неформаль-
ный лидер в Совете сотрудничества 
арабских государств Персидского за-
лива, куда кроме нее входят Бахрейн, 
Кувейт, Оман, Катар и Объединенные 
Арабские Эмираты. Всех их объединя-
ет главенствующее положение суннит-
ского направления ислама. С середи-
ны 2000-х участники совета обсуждали 
создание полноценного таможенного, 
монетарного и военного объедине-
ния. Осуществить эти планы помеша-
ли разногласия между членами сою-
за, «арабская весна» и экономические 
трудности. 

Совет поддерживает йеменского 
президента Хади, в то время как ши-
итский Иран — его противников ху-
ситов. Есть основания полагать, что 
Иран помогает им деньгами, оружи-
ем и военными советниками. Кон-
фликт с йеменскими повстанцами и с 
Ираном — идеальная возможность для 
Эр-Рияда убедить другие страны реги-

Демонстрация хуситов в Сане, недовольных саудовскими бомбардировками
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Хуситы против суннитов
Ведущей силой повстанцев 
в Йемене стали хуситы — бое-
вая организация мусульман-зе-
йдитов, проживающих на севере 
страны. Зейдиты являются 
умеренным течением шиитов 
и лояльны к суннитам. Конфликт 
зейдитов с властями начался 
в 1994 году, когда правительство 
Йемена, стремясь подавить 
сепаратизм на юге страны, при-
бегло к помощи радикальных 
суннитов-ваххабитов. По мне-
нию зейдитов, с тех пор вахха-
биты получили неоправданно 
большое влияние на власти.
В 2004 году правительство 
попыталось арестовать духов-
ного лидера зейдитов Хусейна 
аль-Хуси, чем вызвало восста-
ние шиитов на севере страны. 

При его подавлении аль-Хуси 
был убит, с тех пор боевые отря-
ды зейдитов, организованные 
в том году, зарубежные наблю-
датели называли по его имени — 
хуситами. Во время «арабской 
весны» 2011 года хуситы были 
движущей силой оппозиции, 
а летом 2014 года организовали 
серию демонстраций против 
повышения цен на топливо. 
За несколько месяцев повстанцы 
захватили северо-запад страны 
и большую часть столицы. 21 ян-
варя 2015 года хуситы и суннит-
ское правительство Абд Мансура 
Хади заключили соглашение о 
прекращении огня, но на следу-
ющий день Хади объявил об от-
ставке с поста президента. Через 
две недели хуситы сформирова-
ли переходное правительство.

Правительство в изгнании
Правительство Хади обосно-
валось в порту Аден — быв-
шей столице Южного Йемена. 
В своем заявлении, опубли-
кованном через агентство 
Al Jazeera, Хади отозвал свое 
прошение об отставке и объя-
вил переходное правительство 
в столице Йемена Сане узур-
паторами. В середине марта 
хуситы нанесли несколько 
авиаударов, предваряя на-
ступление отрядов со стороны 
захваченной столицы на Аден. 
Уже 25 марта Хади по морю 
выбрался из осажденного ху-
ситами Адена и на следующий 
день, когда началась военная 
операция саудовской коа-
лиции, появился на публике 
в Эр-Рияде.

Суннитские радикалы представ-
лены в Йемене «Аль-Каидой 
на Аравийском полуострове», 
созданной в 2009 году. Базой 
организации стало отделение 
«Аль-Каиды» в Йемене, к ней 
присоединились боевики из Сау-
довской Аравии: после несколь-
ких терактов в 2000–2005 годах 
Эр-Рияд разгромил местную 
ячейку сети, оставшиеся в живых 
боевики бежали в Йемен. После 
убийства в 2011 году духовного 
лидера АКАП Анвара аль-Авла-
ки отделение сфокусировалось 
на террористической деятельно-
сти внутри Йемена. В феврале 
2015 года, неделю спустя после 
провозглашения правительства 
хуситов, боевики АКАП присяг-
нули на верность «Исламскому 
государству».

История конфликта
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она в необходимости большей сплочен-
ности. А поражение в этом конфликте 
будет означать снижение внешнеполи-
тического престижа Саудовской Ара-
вии и, скорее всего, надолго затормо-
зит оформление межгосударственного 
объединения на базе совета. Напри-
мер, Оман уже разрешил пролеты са-
молетов из захваченной хуситами Саны 
в Тегеран над своей территорией. Всего 
в неделю происходит до 28 таких рей-
сов. С их помощью, полагают в Foreign 
Policy, Иран может снабжать Йемен.

Нефтяной фактор
«Война через посредников», которая 
пока ограничена Йеменом, грозит 
ростом  нефтяных цен. Сам Йемен не 
является крупной нефтедобывающей 
державой — в 2013 году, по сведениям 
Управления энергетической инфор-
мации США, в нем извлекалось 39 тыс. 
барр. в день, что соответствовало 39-му 
месту в мире.

Важнее географическое поло-
жение страны  — она омывается 
Баб-эль-Мандебским проливом, че-

рез который проходят основные не-
фтяные пути из Персидского залива 
в Европу. В день по нему проходит 
до 4 млн барр. Трейдеры не мо-
гут игнорировать угрозу постав-
кам из Саудовской Аравии. В  день 
начала военной  операции против 
йемен ских повстанцев стоимость 
барреля нефти марки Brent вырос-
ла в среднем на 5%. Правда, уже на 
следу ющий день  цены опустились 
на 2,21%. 27 марта на 17:30 мск сто-
имость барреля Brent составляла 
$57,88.

Нервная реакция рынков на обо-
стрение йеменского кризиса про-
тиворечит тенденции последнего 
времени, когда казалось, что пере-
производство нефти влияет на ее 
цену гораздо сильнее, чем угроза 
военных конфликтов. «Геополити-
ческие факторы становятся важными 
только тогда, когда вы уже не так уве-
рены в избытке предложения», — за-
явил Foreign Policy аналитик консал-
тинговой компании Energy Aspects 
Ричард Маллинсон. 

Саудовская Аравия и ее соседи 

Источник:   Al Jazeera, AFP, Yemen Times
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Сомали

Территории оперативного присутствия    
 ИГИЛ     «Аль-Каиды»

К концу марта повстанцы-хуситы взяли под контроль почти всю территорию, ранее 
принадлежавшую Северному Йемену (Йеменской Арабской Республике): регионы 
Ибб, Эль-Бейда, Дамар и Ходейда. В южной и западной частях страны за провинции 
борются сторонники экс-президента Хади и исламисты из «Аль-Каиды на Аравийском 
полуострове».

Сана

Таиз

Аден

Дамар

Эль-Бейда

Ходейда

Ибб

Территории, контролируемые    
 правительством     хуситами     

 «Аль-Каидой на Аравийском полуострове»
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Убийство Немцова По словам нового свидетеля, совершивший преступление похож на Дадаева

Убийца среднего роста
МАКСИМ СОЛОПОВ,  
СВЕТЛАНА РЕЙТЕР,  
АНАСТАСИЯ МИХАЙЛОВА

В распоряжении РБК оказался про-
токол допроса очевидца убийства 
Бориса Немцова, которого СМИ 
назвали «новым свидетелем». Из 
него следует, что убийца все-таки 
мог быть похож на обвиняемого 
Заура Дадаева.

27-летний бухгалтер Евгений М., став-
ший очевидцем убийства Бориса Нем-
цова на Большом Москворецком мо-
сту, был подробно допрошен спустя 
сутки после убийства оппозиционера. 
Об этом свидетельствуют время и дата 
в протоколе допроса свидетеля, под-
линность которого РБК подтвердили 
два источника, знакомых с ходом рас-
следования. В материалах дела указа-
но, что допрос мужчины начат 1 марта 
в 00:02, а закончен в 02:20 мск. След-
ственные действия проходили в поме-
щении ОВД «Китай-город», на админи-
стративной территории которого был 
убит Немцов.

Обычное телосложение
В пятницу газета «Коммерсантъ» сооб-
щила, что показания очевидца престу-
пления по имени Евгений опроверга-
ют причастность к убийству Немцова 
предполагаемого исполнителя Заура 
Дадаева. По версии издания, «круп-
ный мужчина, имеющий спортивное 
телосложение», Дадаев не подходит 
под описанного свидетелем «худоща-
вого» киллера, который к тому же ис-
пользовал машину другой марки. При 
этом издание обращает внимание на 
двух «подозрительных» женщин, ко-
торые спешно покинули место проис-
шествия.

Однако доступные РБК материалы 
дела свидетельствуют, что первона-
чальные показания очевидца не име-
ют серьезных противоречий с фабулой 
обвинения Дадаева и других фигуран-
тов дела.

В день убийства Евгений М., по его 
словам, приехал в центр в поисках по-
дарка на день рождения своему другу. 
В Камергерском переулке он встретил 
девушку по имени Екатерина, с кото-
рой завязал знакомство, завершив-
шееся совместным ужином в кафе 
«Якитория» возле станции метро «Ма-
яковская». Расставшись со своей спут-
ницей примерно 22:40, Евгений, по 
его словам, продолжил искать подарок 
своему другу. Пройдя вдоль магазинов 
по Тверской улице вниз до Манежной 
площади, он так и не нашел ничего 
подходящего и решил возвращаться 
домой. Евгений вставил в уши науш-
ники от смартфона, включил музыку 
и неспешно пошел через Красную пло-
щадь до станции метро «Новокузнец-
кая». Оттуда до дома москвича можно 
доехать на метро без пересадок.

 
Данного мужчину 
я видел только со спины. 
Могу сказать, что у него 
черные волосы средней 
длины, около 3–4 см, 
возможно волнистые

Находясь в начале Большого Мо-
скворецкого моста, мужчина выбирал 
музыкальные композиции на экране 
смартфона, опустив голову вниз. «Зву-
ки улицы я не слышал, все внешние 
звуки перекрывала музыка из науш-
ников», — объяснял ситуацию следова-
телю сам Евгений. В какой-то момент 
посмотрев вперед, свидетель увидел 
лежащего на пешеходной части моста 
мужчину, от которого отбегал неиз-
вестный. Перепрыгнув через бордюр, 
отгораживающий проезжую часть, убе-
гавший мужчина сел в автомобиль, ко-
торый уже ждал его на второй справа 
полосе дорожного движения.

«Мужчина, который побежал в сто-
рону названного автомобиля от лежав-
шего на мосту мужчины, был обычно-
го телосложения, среднего роста. На 
нем были синие классические джин-
сы, которые сидели достаточно свобод-
но, мне даже показалось, что джинсы 
ему великоваты. На нем не было верх-
ней одежды, он был одет в свитер или 
толстовку коричневато-зеленого цве-
та. Свитер (толстовка) также сидел до-
статочно свободно. Данного мужчину 
я видел только со спины. Могу сказать, 
что у него черные волосы средней дли-
ны, около 3–4 см, возможно волнистые. 
На его обувь я внимания не обратил», — 
описал свидетель внешность предпо-
лагаемого убийцы [здесь и далее ор-
фография и пунктуация протокола 

допроса сохранены]. Очевидец также 
подчеркнул, что не слышал никаких 
выстрелов или хлопков из-за громкой 
музыки и не заметил в руках убегав-
шего какого-либо оружия. Также про-
хожий не видел, чтобы севший в маши-
ну незнакомец выбрасывал что-либо с 
моста в реку.

Машину, на которой скрылся пред-
полагаемый убийца, свидетель описы-
вает как белый седан, похожий на от-
ечественные автомобили Lada Priora 
или ВАЗ-2110. Регистрационных зна-
ков автомашины Евгений не разгля-
дел. «Хочу отметить, что в белом авто-
мобиле во время стоянки на мосту не 
была включена аварийная сигнализа-
ция. Автомобиль находился на некото-
ром отдалении от пешеходной части, 
примерно на второй полосе», — доба-
вил свидетель.

Подойдя к месту убийства, Евге-
ний не сразу понял, что произошло. 
О том, что в лежащего на земле муж-
чину стреляли, ему сообщила спутни-
ца убитого. Когда очевидец подошел 
к ней, она в шоковом состоянии раз-
говаривала с водителем грузового ав-
томобиля «аварийной или дорожной 
службы», остановившегося после ин-
цидента прямо на мосту, чуть впереди 
места происшествия. Спустя несколь-
ко минут водитель уехал, а девушка 
попросила Евгения остаться на месте 
и никуда не уходить, «потому что ей 

очень страшно». «Я достал телефон и 
позвонил 112. Согласно журналу вызо-
вов моего телефона, я звонил в 23 часа 
37 минут 27 февраля 2015 года», — ска-
зал свидетель.

В конце протокола свидетель доба-
вил, что помимо спутницы убитого и 
водителя автомобиля коммунальной 
службы возле места происшествия он 
заметил двух женщин, стоявших на 
лестнице, ведущей на мост со сторо-
ны Васильевского спуска. «Девушка 
была одета в белую спортивную курт-
ку, на вид не больше 30 лет, и женщина, 
на которой была надета шуба черного 
цвета. Также я запомнил, что на жен-
щине были очки», — записано в прото-
коле допроса. По словам Евгения, жен-
щины испуганно выглядывали на мост 
со ступенек, а затем спустились вниз. 
«Они могли стать свидетелями убий-
ства Бориса Немцова», — отметил сви-
детель. Ничего подозрительного в них 
мужчина не заметил.

Как описывает Дадаева мать
На вопрос о телосложении предполага-
емого исполнителя убийства Немцова 
Заура Дадаева заместитель председа-
теля Общественной наблюдательной 
комиссии Москвы Михаил Сенкевич, 
посещавший обвиняемого в СИЗО, рас-
сказал, что Дадаев «невысокого роста, 
не худой, не толстый, но крепкий — в 
общем, среднего телосложения». Мать 

Адвокат Заура 
Дадаева 
(на фото), 
обвиняемого 
в убийстве 
Бориса Немцова, 
утверждает,  
что у его 
подзащитного 
есть алиби
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Убийство Немцова По словам нового свидетеля, совершивший преступление похож на Дадаева

Убийца среднего роста
обвиняемого Аймани Дадаева сказа-
ла РБК, что ее сын худощавый, невы-
сокого роста и весит около 60 кг. Она 
также добавила, что не верит в его ви-
новность. «Он добрый, щедрый, от-
зывчивый, любому готов пойти на-
встречу. Ну зачем ему нужен был этот 
Немцов?» — сказала Дадаева.

Оперативно связаться с адвокатом 
Дадаева Иваном Герасимовым РБК не 
удалось. Ранее он заявлял, что у его 
подзащитного есть алиби, раскры-
вать детали которого защитник от-
казался.

Как писал РБК, двое из пяти обви-
няемых по делу об убийстве Немцо-
ва, Заур Дадаев и Темирлан Эскерха-
нов, дали признательные показания, 
которые могут указывать на участие в 
организации преступления людей из 
окружения командира роты батальона 
«Север» МВД Чечни Руслана Геремеева. 
По словам источников, знакомых с хо-
дом расследования, Дадаев признался 
в том, что организовать убийство ему 
помогал уроженец Чечни по прозви-
щу Русик, управлявший автомобилем 
Mercedes с номером 007. Он же предо-

ставил ему пистолет ПМ с патронами 
и автомобиль ZAZ Chance, на котором, 
по версии следствия, убийца скрылся 
с места преступления. Его свидетель и 
мог принять за автомобиль, похожий 
на ВАЗ-2110 или Lada Priora.

Кроме того, следователи устано-
вили, что именно на квартире Гере-
меевых на улице Веерная в районе 
Матвеевское Дадаев находился непо-
средственно после убийства в центре 
Москвы. Квартира принадлежала Ар-
туру Геремееву, состоящему с Русланом 
в дальних родственных отношениях.

Накануне РБК стало известно, что 
Руслан Геремеев был допрошен в Чеч-
не в качестве свидетеля. Руководитель 
следственной группы генерал-майор 
Игорь Краснов общаться с корреспон-
дентом РБК о ходе расследования от-
казался. 

 
Я достал телефон 
и позвонил 112. Согласно 
журналу вызовов моего 
телефона, я звонил 
в 23 часа 37 минут 
27 февраля 2015 года

Кадры Владимир Кехман сменит Бориса Мездрича

Театр одного импортера
ЖАННА УЛЬЯНОВА,  
АЛЕКСАНДР АРТЕМЬЕВ

Минкульт уволил директора Ново-
сибирского театра оперы и балета  
Бориса Мездрича, отказавшегося 
закрыть спектакль «Тангейзер». 
Его место занял импортер фруктов 
и директор Михайловского театра в 
Петербурге Владимир Кехман.

Нарушитель устоев
Директор Новосибирского театра опе-
ры и балета Борис Мездрич получил 
29 марта приказ об увольнении, рас-
сказал РБК первый заместитель ми-
нистра культуры Владимир Аристар-
хов. На сцене этого театра режиссер 
Владимир Кулябин поставил оперу 
«Тангейзер» Рихарда Вагнера, интер-
претация которой вызвала критику со 
стороны Русской православной церк-
ви Московского патриархата (РПЦ) и 
требование «Единой России» уволить 
руководство оперы.

Аристархов привез в воскресенье в 
Новосибирск приказ министра Влади-
мира Мединского об увольнении Мез-
дрича  и назначении нового руководи-
теля новосибирской оперы Владимира 
Кехмана. «Недопустимо на бюджетные 
деньги ставить спектакль, который на-
рушает нравственные устои, вносит 
раскол в общество. Не получилось и 
снять напряженность, ничего не было 
сделано для урегулирования конфлик-
та, к нам не прислушались», — объяснил 
РБК позицию Минкульта Аристархов. 
Он подчеркнул, что Мездрич не при-
нес публичные извинения и не стал 
отказываться от нескольких сцен опе-
ры. Но на одну уступку театр под ру-
ководством Мездрича все же пошел, 
признает Аристархов — отказался от 
демонстрации постера, на котором 
Иисус изображен на фоне бедер Вене-
ры. Мездрич не ответил на звонки РБК. 
Ранее в поддержку Мездрича выступи-
ли такие театральные деятели, как Лев 
Додин, Валерий Фокин, Марк Захаров, 
Олег Табаков, Александр Калягин, Ев-
гений Миронов, Андрей Могучий и Га-
лина Волчек.

Аристархов также заметил, что рас-
считывает, что РПЦ перестанет тре-
бовать разрешения конфликта в суде 
и собирать уличные акции протеста. 
В воскресенье в Новосибирске прошел 
митинг «Защитим святыни — спасем 
Россию», на акцию, по сообщениям из-
дания «Тайга.Инфо», пришли более ты-
сячи человек.

Митрополит Новосибирский и Берд-
ский Тихон, первым заявивший о том, 
что постановка оперы Вагнера Куляби-
ным нарушает права верующих, на ми-

тинг не пришел, хотя в своей недавней 
проповеди назвал «христопродавцами» 
всех, кто пропустит акцию.

Банановый бизнес
Нового директора Кехмана коллекти-
ву Новосибирского театра оперы и ба-
лета представят во вторник, 1 апре-
ля.  Кехман 13 марта на общественных 
слушаниях по ситуации с «Тангейзе-
ром» в Минкульте потребовал отстав-
ки Мездрича, солидаризировавшись с 
верующими. «Я как человек верующий, 
крещеный, православный, как еврей 
воспринимаю это как оскорбление», — 
заявил он в Минкульте. Кехман будет 
совмещать руководство новосибирской 
оперой с должностью директора Ми-
хайловского театра в Санкт-Петербур-
ге. Театр он не только спас от банкрот-
ства, но и навел в нем порядок, говорит 
замминистра культуры.

Кехман пришел в Михайловский те-
атр в 2007 году. Тогда же он пригласил 
на роль художественного руководителя 
Елену Образцову. Но в первый же год 
руководства Кехман отменил премьеру 
«Евгения Онегина» и уволил режиссе-
ра Александра Сокурова, вскоре театр 
покинула и Образцова. Как писали «Ве-
домости», театр свел Кехмана с Влади-
миром Путиным: тогдашний премьер в 

мае 2010 года приехал в Михайловский 
театр на концерт, устроенный фондом 
«Подари жизнь». Театр вскоре получил 
премьерский грант — 137 млн руб. еже-
годно до 2015 года.

За пределами театра Кехман был 
известен с середины 1990-х как осно-
ватель компании по импорту фрук-
тов, в первую очередь бананов Joint 
Fruit Company (JFC). В 2008 году оборот 
JFC составлял $700 млн. JFC Кехмана — 
единственный из трех крупнейших 
российских импортеров бананов, кото-
рый смог пережить кризис 2008–2009 
годов. Однако в начале 2012 года мате-
ринская группа и несколько компаний 
холдинга подали иски о банкротстве. 
По данным «Ведомостей», причиной 
банкротства стал неудачный девело-
перский бизнес основателя группы. 
Долги группы оценивались в сумму не 
менее 15 млрд руб. В 2012 году  лондон-
ский суд признал Кехмана индивиду-
альным банкротом. В декабре 2012 года 
по заявлению Сбербанка следователя-
ми МВД было возбуждено уголовное 
дело о мошенничестве. В октябре про-
шлого года Кехману было предъявлено 
обвинение  в хищении заемных средств 
у Сбербанка.

Кехман в воскресенье на звонки РБК 
не ответил.

Назначение напоминает политоло-
гу, шеф-редактору «Русского журна-
ла» Александру Морозову «советскую 
кадровую политику»: Кехман, с одной 
стороны, «представляет петербургскую 
художественную общественность», а с 
другой стороны, одновременно оказы-
вается «сторонником жесткой партий-
ной линии». 

«Недопустимо на бюджет-
ные деньги ставить спек-
такль, который нарушает 
нравственные устои, вносит 
раскол в общество»

Скандал вокруг «Тангейзера»

Премьера оперы 
«Тангейзер» в Но-
восибирском театре 
оперы и балета прошла 
в декабре 2014 года, 
но только 26 января 
постановка привлекла 
внимание митрополита 
Тихона. Иерарх напи-
сал письмо прокурору 
области, в котором 
просил привлечь орга-
низаторов постановки 
по ст. 148 Уголовного 
кодекса («Оскорбление 
религиозных чувств 
верующих»).
В конце февраля про-
куратура возбудила 

уголовное дело, но 
10 марта суд прекратил 
его за отсутствием 
состава преступления. 
Митрополит затем об-
ратился с просьбой о 
проверке оперы к ФСБ, 
Следственному коми-
тету и Генпрокуратуре, 
а также начал соби-
рать митинги протеста. 
В поддержку Мездрича 
и Кулябина выступила 
культурная обще-
ственность во главе с 
председателем Союза 
театральных деятелей 
России Александром 
Калягиным и совет-

ником президента по 
культуре Владимиром 
Толстым.
Минкультуры, одна-
ко, постановщиков 
не поддержало — на 
общественных слуша-
ниях в середине марта 
ответственность за 
конфликт была возло-
жена на театр. В итоге 
министерство 18 марта 
указало Мездричу «на 
недостаточность кон-
троля за возглавляе-
мым им учреждением» 
и недопустимость «не-
уважения к традици-
онным ценностям».
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мыванием денег и финансированием 
терроризма, согласованных в рамках 
Группы разработки финансовых мер 
по борьбе с отмыванием денег (FATF). 
Он напомнил, что и Россия, и Вели-
кобритания являются членами FATF 
(в состав группы входят 36 участни-
ков, Россия была принята в 2003 году). 
«Эти стандарты требуют от регулиру-
емых организаций, таких как банки, 
следить за отношениями с клиента-
ми. В некоторых случаях банки, что-
бы соответствовать антиотмывочным 
обязательствам, могут запросить ин-
формацию о происхождении средств, 
особенно если клиент относится к ка-
тегории повышенного риска», — сказал 
представитель казначейства. Он также 
отметил, что «это часть обычной прак-
тики в сфере комплаенса [проверка 
происхождения денег]».

Письмо Чичваркина
История с «письмами счастья» для 
русских лондонцев начала обсуж-
даться пару месяцев назад, когда биз-
несмен Евгений Чичваркин написал 
в Facebook, что его банк попросил 
представить документы о происхож-
дении капитала. «В связи с санкция-
ми в отношении России потрудитесь 
объяснить, откуда у вас деньги, какие у 
вас есть активы, какое ваше состояние, 
как вы получили эти активы, сколько 
у вас инвестиций в Соединенном Коро-
левстве и так далее», — перечислил он 
требования банка. Чичваркин в четверг 
подтвердил РБК получение этого пись-
ма и сказал, что его юристы отправили 
в банк ответ, которым тот вполне удов-
летворился. Какие именно документы 
были представлены банку, бизнесмен 
уточнять не стал.

О получении россиянами подоб-
ных требований от банков знает и фи-
нансовый консультант компании FCP 
Financial Management Исаак Беккер. 
По его словам, такие запросы получи-
ли два его клиента, один из которых 
довольно давно живет в Великобри-

тании, а второй перебрался в Лондон 
чуть больше года назад.

«Это называется повторный due 
diligence. Банки спрашивают, откуда 
деньги, просят предоставить допол-
нительные документы», — объясняет 
Беккер. Повторный — потому что при 
открытии счета в Лондоне банки и так 
проверяют своих клиентов. При пере-
воде средств из-за границы россиянам, 
как и гражданам других стран, прихо-
дится подтверждать их происхождение, 
например, переведенными и заверен-
ными налоговыми документами, дого-
ворами о продаже недвижимости и т.д.

Повторные проверки затронули не 
всех. Не слышал о «письмах счастья», 
например, бывший совладелец ЮКОСа 
Василий Шахновский, проживающий в 
Швейцарии: его лондонские знакомые, 
говорит он, таких требований от бан-
ков не получали. Управля ющий портфе-
лем Promeritum Investment Management 
Павел Мамай, живущий в  Лондоне 
с 2009 года, говорит, что английские 
банки в последний год ужесточили тре-
бования к проверке происхождения ка-
питалов. Но получателей писем, о кото-
рых упоминал Чиханчин, он не знает.

Возможно, такие запросы получа-
ют люди с состояниями в несколько 
десятков миллионов долларов, да и то 
выборочно. Например, бывший сена-
тор и владелец Межпромбанка Сергей 
Пугачев, против которого в России ве-
дется уголовное дело по подозрению 
в   умышленном банкротстве банка, 
уверяет что не получал подобных пи-
сем. «Я впервые слышу об этом», — пе-

редал РБК слова Пугачева его предста-
витель Дмитрий Мороченко.

Оба клиента Беккера, по его сло-
вам, вполне могут не работать, равно 
как и их дети и внуки. Имена клиентов 
и размер их состояний он назвать отка-
зался. Ужесточение требований банков 
Беккер связывает с санкциями против 
России, а также с тем, что за послед-
ний год приток денег из России вырос 
в разы. «Комплаенс стал жестче к рос-
сиянам», — говорит он.

Домой не торопятся
Всех опрошенных РБК бизнесменов 
и финансистов удивили заявления 
Путина и Чиханчина, что интерес 
британских банков к деньгам россий-
ского происхождения может воспре-
пятствовать возвращению капиталов 
в Россию. «Ни один человек в здравом 
уме, у которого все в порядке с проис-
хождением денег, не будет возвращать 
их в Россию», — говорит один из них.

По словам Мамая, наоборот, это мо-
жет способствовать возвращению ка-
питалов тех людей, которые, с одной 
стороны, не могут объяснить их проис-
хождение, а с другой — вполне способны 
защитить их в России. Два месяца на-
зад Чичваркин радовался этой провер-
ке. Действия британских банков должны 
будут вынудить капиталы, связанные 
с российскими чиновниками и силови-
ками, покинуть Лондон, писал он.

По стандартам FATF клиентами вы-
сокого риска являются, например, «по-
литически значимые лица» (politically 
exposed person)  — политики, чиновни-
ки, военные высокого ранга, топ-ме-
неджеры госкомпаний, а также их 
ближайшие родственники и прибли-
женные лица. 10 марта министр ино-
странных дел Великобритании Филип 
Хэммонд косвенно поддержал «изо-
бличение» высокопоставленных рос-
сийских фигур, у которых есть зару-
бежные активы, перед собственным 
народом. Хэммонд назвал это «очень 
интересной мыслью». 
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Великобритания опровергла проверки счетов российских резидентов

Поуехали тут
ИВАН ТКАЧЕВ,  
ПАВЕЛ МИЛЕДИН

Ни Минфин Великобритании, ни 
регулятор FCA не принимали реше-
ний о проверке британских счетов 
россиян, заявили РБК представите-
ли ведомств, оспорив слова главы 
Росфинмониторинга, сказанные на 
встрече с Владимиром Путиным.

Проверки не подтвердились
Правительству Великобритании ниче-
го не известно о какой-либо кампании 
по проверке британских счетов состоя-
тельных россиян, о которой на этой не-
деле заявил глава Росфинмониторинга 
Юрий Чиханчин. Официальный пред-
ставитель Минфина Великобритании 
сообщил РБК, что британское прави-
тельство не принимало никаких осо-
бых решений о проверке счетов рос-
сийских резидентов. Представитель 
британского финансового регулятора 
FCA удивился словам Чиханчина.

«Те «письма счастья», которые при-
шли, скажем, в Англии российским ре-
зидентам, имеющим счета, — это не что 
иное, как сигнал о том, что всех росси-
ян, имеющих там счета, попросили 
обосновать природу происхождения 
денег», — заявил глава Росфинмони-
торинга 23 марта на встрече с прези-
дентом России Владимиром Путиным.

В ответ на замечание президен-
та о том, что это означает создание 
предлогов для воспрепятствования 
возвращению денег в Россию в рам-
ках готовящейся «амнистии капита-
лов», Чиханчин сказал: «Они [власти 
других стран] включат механизмы про-
ведения финансовых расследований, 
возбуждения уголовных дел. И, по су-
ществу, это не даст возможность вер-
нуть деньги в том режиме, в котором 
хотели бы».

«Правительство Ее Величества не 
принимало никакого решения, кото-
рое конкретно относилось бы к про-
верке счетов российских резидентов 
в Великобритании на предмет проис-
хождения средств», — передал РБК офи-
циальный представитель британского 
казначейства. Служба по надзору за 
финансовым поведением (FCA), отве-
чающая помимо прочего за соблюде-
ние банками антиотмывочного зако-
нодательства и финансовых санкций, 
«не рассылала писем россиянам с бан-
ковскими счетами в Великобритании и 
не приказывала банкам посылать такие 
письма», добавил представитель FCA.

По словам представителя Минфина, 
Великобритания придерживается меж-
дународных стандартов по борьбе с от-

 
Ни один человек в здра-
вом уме, у которого все 
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дением денег, не будет 
возвращать их в Россию
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Благополучию 
русских 
в Лондоне ничто 
не угрожает

Амнистия от первого лица

Владимир Путин расска-
зал об идее амнистии 
капиталов в послании 
Федеральному собра-
нию в декабре 2014 года. 
«Если человек легализует 
свои средства и имуще-
ство в России, он получит 
твердые правовые га-
рантии, что его не будут 
таскать по различным ор-
ганам, в том числе и пра-

воохранительным, трясти 
его там и тут, не спросят 
об источниках и способах 
получения капиталов, что 
он не столкнется с уго-
ловным или администра-
тивным преследованием 
и к нему не будет вопро-
сов со стороны налоговых 
служб и правоохрани-
тельных органов», — зая-
вил президент.
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Россия — одна из самых неэффектив-
ных больших экономик мира. Но уже че-
рез несколько лет все начнет менять-
ся: победят те, кто хочет богатеть, 
а не воевать. 

Процветание — истинная ценность
Происходящее сейчас в России можно 
описать простой метафорой: если поло-
жить на траву огромный лист железа, то 
жизнь под ним начнет загибаться. Самые 
стойкие растения выживут, хотя и не бу-
дут расти, а  нестойкие — умрут. И если 
этот лист железа потом убрать, то под ним 
окажется совсем другой набор растений, 
нежели на соседней поляне. Правда, у тех, 
кто выживет, будет больше места для даль-
нейшего роста.
Россия — по-прежнему страна уникаль-
ных возможностей и номер один в мире 
по запасам многих природных ресурсов. 
Мы даже не представляем себе, сколько 
в нашей земле сокровищ: это триллионы 
долларов. До кризиса мы занимали шестое 
место в мире по величине ВВП, а в пер-
спективе можем претендовать даже на 
большее, и далеко не только за счет нефти 
и газа. Эти возможности мы сможем ис-
пользовать, когда будут выстроены нор-
мальные взаимоотношения в обществе, 
нормальное законодательство и налоговая 
система, позволяющие бизнесу развивать-
ся, а талантливым людям — съезжаться со 
всего мира, делать карьеру и гонять вверх-
вниз по социальному лифту.

В последний раз подобный толчок к раз-
витию мы получили в девяностых. Рост по-
следних 20 лет — во многом производная 
от ельцинских реформ, либерализации 
экономики, приватизации и т.д. Благо-
даря, а не вопреки реформам девяностых 
в наших квартирах появились компьюте-
ры и плазменные панели, а по улицам не-
возможно было проехать из-за иномарок. 
И благодаря тем реформам множество лю-
дей занялись бизнесом.

И сегодня таких потенциальных пред-
принимателей в несколько раз больше, 
чем существующих. Кто придумал, что 
люди в России не хотят работать, а хотят 
жить бедно и все отдавать государству? Это 
чушь. Мы это проходили в «Евросети». Все 
люди, особенно молодые, легко вовлекают-
ся в игру «заработай больше — и живи луч-
ше». К нам приходили работать люди без 
образования, с низким уровнем гумани-
тарной культуры, порой настроенные про-
сто что-то где-то утащить. И за три-шесть 
месяцев они совершенно преображались 
(не все, конечно). Они понимали, что ходят 
на работу, чтобы получать деньги и менять 
их на блага. А это прекрасный стимул к са-
моразвитию. Людям нужно вернуть про-
стую ценность: богатеть не стыдно и со-
вершенно нормально.

Сейчас ввиду множества глупостей, со-
вершаемых властью, огромное количество 
человеческих, финансовых и природных 
ресурсов России толком не используются. 

Поэтому, несмотря на колоссальные воз-
можности, Россия сегодня — одна из са-
мых неэффективных больших экономик 
мира. И это объясняется прежде всего го-
сударственным и коррупционным вмеша-
тельством. Даже если в государстве внешне 
полный порядок, за этим всегда стоит та 
или иная степень неэффективности.

Окно возможностей
При изменении политических правил игры 
в России откроется и новое окно возмож-
ностей для бизнеса. Оно, вероятно, будет 
коротким — точно меньше, чем в девяно-
стые. Во-первых, те, кто сегодня находится 
у власти, очень быстро начнут борьбу за 
право снова быть у руля. И совсем не факт, 
что когда они это право получат, то захо-
тят, чтобы страна стала самой эффектив-
ной в мире. Во-вторых, когда Россия снова 
откроется внешнему миру, на наш рынок 
пойдут крупнейшие мировые компании, 
опирающиеся на крепкий финансовый 
фундамент, опыт, знания и управленче-
скую структуру. И это добавит сложностей 
нашему бизнесу, хотя и заставит его раз-
виваться в условиях нормальной конку-
ренции, что точно пойдет на пользу всей 
экономике.

В этой ситуации перспективным станет 
любой нормальный бизнес, будь то банк 
розничного кредитования или строитель-
ные услуги. Например, людей, которые хо-
тят жить в своем доме, потенциально очень 
много. Вообще жить коллективно в боль-
ших домах в России начали всего несколь-
ко поколений назад, а до этого все жили 
отдельно друг от друга. Строительство от-
дельно стоящих домиков — с учетом коли-
чества свободной земли в России — может 
озолотить не одну сотню компаний. Просто 
представьте, сколько десятков метров не 
хватает на одного человека для нормаль-
ного уровня жизни, и перемножьте это на 
то, сколько людей живут в России и по-
тенциально могут вернуться в страну. Ин-
дивидуальное и инфраструктурное стро-
ительство  — это триллионы. Огромный 
потенциал остается и в добыче полезных 
ископаемых. То, что лежит в земле, неиз-
бежно будет дорожать.

Вместе с тем такая новая, конкурентная 
и открытая экономика создаст и колоссаль-
ное количество новых микрониш, которые 
крупные и международные компании за-
нять не смогут: они просто не понимают, 
как вести такой бизнес. Это может быть что 
угодно, от косметологических услуг до про-
дажи индивидуальных автомобильных но-
меров или ритуальных услуг, которые се-

годня зачастую представляют собой лишь 
чудовищное вымогательство денег у род-
ственников покойного.

У нас огромные возможности для разви-
тия внутреннего туризма. Я бы сам хотел 
заняться этим направлением. Искупаться 
в радоновых ваннах, съездить на Северный 
полюс, понаблюдать за медведями, ныр-
нуть на дно Байкала или полетать со стер-
хами — почему я должен смотреть на то, 
как этим занимается один человек, хотя 
мог бы каждый?

Примеры таких бизнесов есть и сейчас 
(скажем, маленькие туристические компа-
нии, организу ющие тур по крышам в Пе-
тербурге). Но, как правило, если подобные 
компании разрастаются, они сталкивают-
ся с высокой арендой, налогами и вымо-
гательством чиновников. И всегда оста-
ется риск, что к тебе придут и потребуют 
как минимум поделиться. В нашем биз-
нес-климате, с нашим законодательством 
и правоприменением что-то хорошее сде-
лать очень и очень трудно.

Лишние люди
Серьезная проблема, которая нас ждет при 
переходе экономики на новые рельсы, — 
это возвращение к нормальной жизни 
бывших военных, сотрудников силовых 
и правоохранительных структур, вахтеров 
и охранников, а также тех, кто сейчас «от-
рывается» на Донбассе. Абсорбирование 
этих групп потребует огромных финан-
совых вложений, иначе они будут пред-
ставлять опасность для общества. Охрана 
и прочее силовое предпринимательство, 
которым они занимаются сейчас, в но-
вой ситуации потребуются в значительно 
меньших масштабах.

Это огромное количество мужчин, при-
выкших мало работать и жить за чужой 
счет, придется каким-то образом при-
страивать. В разных странах эта пробле-
ма решалась по-разному: где-то ее просто 
игнорировали, где-то заливали деньгами, 
где-то выжигали террором или вовсю за-
действовали тюрьмы. У России, к счастью, 
потенциально есть деньги. С большим ко-
личеством таких людей мы, наверное, смо-
жем договориться и купить их лояльность, 
предоставив им параллельно бесплатную 
возможность обучиться мирной профес-
сии, создающей добавленную стоимость; 
а  со всеми, кто не перестанет нарушать 
права других людей, придется воспользо-
ваться грузинским опытом.

Есть и другая крупная группа людей, вы-
нужденных заниматься непроизводитель-
ным трудом из-за особенностей нашего за-
конодательства и требований бюрократии. 
Это, например, бухгалтеры. Вероятно, за их 
благосостояние тоже должно будет отве-
чать государство. Этим людям нужно будет 
помочь найти себя в новом качестве или 
же достойно кормить их до конца жизни — 
ведь пусть их профессия в другом обще-
стве и не так востребована, они, вероятно, 
были в ней хороши. Все это касается и пен-

сионеров советского времени, перед кото-
рыми у государства остается долг. И если 
правильно провести новую приватизацию, 
либерализацию экономики, обеспечить 
нормальный инвестиционный климат — 
общество найдет эти деньги.

Мы умеем играть по чужим правилам
Окно возможностей для России может от-
крыться через три-четыре года, а может 
быть, даже и раньше. Какой бы ни была 
российская правящая и деловая элита, как 
бы она ни опиралась на коррупционные 
связи и судебную систему для решения 
своих бизнес-вопросов, у большинства из 
этих людей нет стремления к доминирова-
нию в мире, чувства избранности и свято-
сти. Они просто хотят очень много денег. 
Чтобы зарабатывать очень много денег, 
нужно торговать с Западом. А чтобы тор-
говать с Западом, нужно более или менее 
играть по правилам Запада.

Мы по этим правилам играть умеем, 
и прекрасно. Вспомните, как негосудар-
ственные и государственные компании 
проводили размещения акций на Западе 
или как мы провели Олимпиаду — и выи-
грали в ней. Это показывает, что мы можем 
играть по правилам и можем занимать ли-
дирующие позиции даже при правилах, ко-
торые придуманы не нами, если у нас есть 
достаточно воли к победе.

Можно, конечно, фантазировать, что 
предельно честные либералы в какой-то 
момент придут к власти в России, но это 
всего лишь моя мечта. Скорее, когда «пар-
тия войны» уступит место «партии ба-
бла» — то есть когда в российских элитах 
проявится воля к свободе и к тому, что-
бы сделать страну более свободной и от-
крытой для инвестиций и предпринима-
тельства,  — нас ждет век процветания. 
Понятно, что лидеры этой партии будут 
очень много думать о себе, но на то она 
и «партия бабла». А чтобы богатеть даль-
ше, им будет необходимо, чтобы народ мог 
оставлять в магазинах много денег, поку-
пать дома и машины — чтобы разбогате-
ли все вокруг.

Несмотря на колоссальные возможности, Россия сегодня — 
одна из самых неэффективных больших экономик мира. 
И это объясняется прежде всего государственным 
и коррупционным вмешательством.
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Мнение
Россия
после кризиса

В цикле статей «Россия после кризиса» ве-
дущие экономисты и эксперты рассуждают 
о том, на какие преимущества наша страна 
может опереться в развитии экономики, что 
играет в нашу пользу, а что помешает долго-
срочному росту.

ЕВГЕНИЙ ЧИЧВАРКИН, 
предприниматель

Скрытые триллионы: как сделать Россию богатой

Точка зрения авторов, статьи которых публикуются в разделе «Мнения», может не совпадать с мнением редакции.

Людям нужно вернуть 
простую ценность: богатеть 
не стыдно и совершенно 
нормально

Чтобы зарабатывать 
очень много денег, нужно 
торговать с Западом. 
А чтобы торговать 
с Западом, нужно более 
или менее играть 
по правилам Запада

ФОТО:  Bloomberg
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Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

Глава департамента экономической политики и развития Москвы Максим Решетников — о регулировании столичного бизнеса, налогах и городском бюджете

«Налоги сейчас не сдерживают развитие бизнеса»
ДМИТРИЙ КОПТЮБЕНКО

За последние полгода ведомство Мак‑
сима Решетникова побывало в центре 
по крайней мере двух крупных споров — 
представители бизнеса и федеральные 
чиновники критиковали власти Мо‑
сквы сначала за торговый сбор, потом 
за снос палаток. В чем логика действий 
столичных чиновников и как на эконо‑
мику города повлиял кризис, министр 
правительства Москвы объяснил в ин‑
тервью РБК.

«0,33% ОТ ДОХОДА — МЫ ПРАВДА  
ДУМАЕМ, ЧТО НАЛОГИ ЧРЕЗМЕРНЫ?»

— Давайте сначала определимся c ме‑
тодологией. Две недели назад мэр 
Сергей Собянин доложил президен‑
ту о росте числа зарегистрированных 
компаний в столице по итогам про‑
шлого года, в то время как официаль‑
ная статистика говорит об обратном…
— Мэр высказывал абсолютно бес‑

спорные цифры. По  итогам прошлого 
года было вновь создано 153 тыс. компа‑
ний, и это на 22% больше уровня прошло‑
го года, или на 28 тыс. в абсолютных циф‑
рах. Это и сообщил мэр, более того, назвал 
цифры чуть ниже, потому что тогда были 
только промежуточные данные. При этом 
163 тыс. компаний было ликвидировано. 
Но регистрация носит добровольный ха‑
рактер, а ликвидация принудительный — 
налоговая чистит реестр. Из 163 тыс. только 
30 тыс. компаний было действительно лик‑
видировано или реорганизовано по реше‑
нию предпринимателей, все остальное — 
по решению налогового органа. При этом 
компании, исключенные по решению нало‑
говой службы, не проводили операций в те‑
чение года, не сдавали отчетность, то есть 
были «мертвыми», но зачастую использо‑
вались для различного рода схем, связан‑
ных с отмыванием, обналичиванием и так 
далее.

— А вы не исключаете, что вновь соз‑
данные компании могут создаваться 
для того же самого?
— Вполне возможно, что какая‑то часть 

может для этого создаваться. Но, учитывая 
постоянное закручивание гаек в этой сфере, 
мы считаем, что создание компаний дей‑
ствительно является одним из индикато‑
ров экономической активности. Конечно, 
не единственным и бесспорным, но наибо‑
лее релевантным. Я бы использовал в до‑
полнение второй индикатор — число ин‑
дивидуальных предпринимателей. Москва 
по  итогам 2014  года стала самым актив‑
но растущим субъектом по числу ИП. Если 

на начало года их было 208 тыс., то на нача‑
ло 2015 года — 218,5 тыс. 34 тыс. было созда‑
но, 24 тыс. снялось с учета.

— То  есть для  ИП вы уже считаете 
корректным говорить о приросте по‑
казателя…
— Да, эти показатели представляются 

более корректными, потому что за статус 
ИП надо платить каждый год. Просто так 
человек 20–25 тыс. руб. не отдаст, ему про‑
ще с регистрации сняться. На 6 тыс. у нас 
увеличилось еще и число выданных патен‑
тов, мы их в прошлом году выдали 18 тыс. 
Мы это связываем с тем, что  патентная 
система на  сегодняшний момент одна 
из самых привлекательных. На эти цифры 
мало кто кроме бизнеса обращает внима‑
ние, но предприниматель на патенте мо‑
жет получить до 60 млн руб. годового до‑
хода, при этом сам патент стоит максимум 
6% от 10 млн вмененного дохода, или 600 
тыс. руб. А по очень многим видам дея‑
тельности еще дешевле — например, для 
торговли 120–160 тыс. руб. Получается, 
что за 200 тыс. руб. в год налогов можешь 
заработать 60 млн. Налогообложение в раз‑
мере 0,33% от дохода — мы правда думаем, 
что налоги чрезмерны?

— Предприниматели говорят, что биз‑
нес массово перерегистрировался 
в прошлом году в ИП, потому что они 
не платили налог на имущество исхо‑
дя из кадастровой стоимости…
— В 2014 году эта лазейка была, но она 

была закрыта еще  в  первом полугодии. 
Все понимали правила игры, и  говорить 
о том, что компании регистрируются толь‑
ко для  того, чтобы не  платить по  када‑
стру… Чтобы такое заявить, надо поднять 
статистику, сколько объектов недвижимо‑
сти было перерегистрировано на ИП. Более 
того, уж если на то пошло, если кто‑то хотел 
воспользоваться льготой, то не надо было 
на ИП перерегистрироваться — можно было 
и на физлицо и тоже ничего не платить.

«ТОРГОВЫЙ СБОР — 
В ИНТЕРЕСАХ ДОБРОСОВЕСТНЫХ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ»

— На что еще жалуются предприни‑
матели?
— Из того, что через нас проходило, все 

связано в основном с экологией — качество 
стоков, утилизация мусора. Но  это тема 
не  малого, а  скорее среднего и  крупного 
промышленного бизнеса.

Из того, что на слуху, — это, конечно, па‑
латки. Одна часть говорит: «Ничего не тро‑
гайте, продлевайте контракты без конкур‑
сов», другая: «На аукционы все выставьте 
побыстрее, потому что мы готовы запла‑
тить деньги и более эффективно использо‑
вать эти палатки». Просто голос первой ча‑
сти звучит громче, но тех, кто заинтересован 
в прозрачных и понятных правилах доступа 
на этот рынок, подавляющее большинство.

— В том‑то и проблема, что аукци‑
онов киоскерам никто не обещает…
— Как? Даже наши коллеги из «Опоры 

России» на антикризисной комиссии попро‑
сили как можно быстрее выставить на аук‑
цион. Мы сейчас их готовим, эксперимент 
в ЦАО пошел.

— Эксперимент в ЦАО — это 100 па‑
латок. А остальные 5 тыс.?
— Остальные места в  течение како‑

го‑то времени будут выставлены через аук‑
цион, просто уже по новой модели, с киоска‑
ми, принадлежащими городу.

— Но ведь у большинства сроки арен‑
ды заканчиваются в апреле, а когда 
эксперимент в ЦАО завершится, не‑
понятно.
— Не  у  всех в  апреле, не  нагнетайте. 

Мы  же никого не  будем сносить просто 
ради того, чтобы снести. Пусть пока нахо‑
дятся там, где находятся.

— Незаконно?
— Они в  схеме есть? Есть. Транспор‑

ту не мешают? Жители не возражают? Ис‑
пользуются? Используются. Вы предлагаете 
всех снести?

— Я предлагаю, чтобы все было по за‑
кону…
— Замечательно, что  вы поддержива‑

ете позицию города. Чтобы было по  за‑
кону — это аукцион, новый внешний вид, 
общий городской стандарт. Мы договори‑
лись, что затраты не будем перекладывать 
на предпринимателей, город сам изготовит 
палатки. Будет какой‑то переходный пери‑
од — да. Мы постараемся максимально бы‑
стро подвести итоги эксперимента в ЦАО.

— Но на переходный период они бу‑
дут на нелегальном положении?
— Думаю, этого периода удастся избе‑

жать.
— Как долго будет длиться экспери‑
мент в ЦАО?
— Сейчас пройдет первый конкурс, он 

уже объявлен, это семь тестовых палаток. Го‑
товится второй этап. Дальше вместе с биз‑
несом посмотрим.

— Чем  закончился эксперимент 
с  электронной передачей данных 
с контрольно‑кассовой техники, ко‑
торый проводился, в том числе, в Мо‑
скве?
— Мне представляется, там все заявлен‑

ные цели проекта подтвердились: новая 
технология проще, дешевле, прозрачнее. 
Есть данные по увеличению поступлений. 
Наши коллеги на федеральном уровне во‑
обще большие молодцы, что такой экспе‑
римент реализовали.

— Есть опасения, что одновременно 
будут дополнительные расходы у биз‑

неса, связанные с хранением данных 
в «облаке» ФНС…
— Во‑первых, не ФНС надо будет пла‑

тить, а операторам, которых несколько со‑
тен, то есть конкурентный рынок. Во‑вто‑
рых, мы с этой темой с ККТ еще в Белом 
доме начинали разбираться в  2010  году, 
когда я работал директором департамента 
гос услуг. Тогда цифры назывались от 10 тыс. 
до 12 тыс. руб. за обслуживание одной кас‑
сы в год. Уже тогда говорили, что на самом 
деле все это не работает — ЭКЛЗ, чипы, про‑
граммы и т.д. То, что сейчас ФНС предлагает, 
на порядок дешевле.

— А реакция бизнеса какая?
— Какие‑то сферы бизнеса охотно шли 

в эксперимент, а другие было не загнать. 
Например, далеко не  все рестораны со‑
гласились пойти на  эксперимент, пото‑
му что чек становится прозрачным. Хо‑
телось  бы, чтобы наши общественные 
организации тоже обратили на это внима‑
ние. Тот же торговый сбор — ведь он тоже 
в интересах добросовестных предприни‑
мателей.

— В антикризисном плане Москвы 
обещана заморозка арендных ставок 
на помещения для бизнеса.
— Заморозили.
— Заморозили только для  малого 
бизнеса. А остальным?
— У нас около 8 тыс. договоров, или 60% — 

с малым бизнесом по минимальной ставке. 
По остальным никаких изменений не пред‑
полагалось.

Максим Решетников

Родился в Перми 
в 1979 году, получил 
экономическое и лингви-
стическое образование. 
Карьеру начал в 2000 году 
в администрации Перм-
ской области, в 2007 году 
перешел в Минрегионраз-
вития России, в 2009-м 
возглавил администрацию 
губернатора Пермско-
го края (область была 
преобразована в край 
в 2005 году).

В 2009 году Решетников 
вошел в первую сотню ре-
зерва управленческих ка-
дров, находящихся под па-
тронатом президента РФ 
Дмитрия Медведева.
Во время работы в Мин-
регионе Решетников 
познакомился с Сергеем 
Собяниным. В 2010 году 
Собянин стал мэром Мо-
сквы, и Решетников начал 
работать под началом его 
заместителя Анастасии 

Раковой. В 2012 году был 
назначен главой город-
ского департамента эконо-
мической политики.
Тогда же, в 2012 году, Ре-
шетников занял второе 
место в списке самых бо-
гатых чиновников мэрии 
Москвы. Согласно декла-
рации, за 2011 год он за-
работал около 6 млн руб. 
(для сравнения, Сергей Со-
бянин отчитался о доходах 
в размере 5 млн руб.).
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Вообще, когда заходит 
речь о налогах, все говорят 
только с позиции бизнеса. 
Но давайте не забывать 
про бюджет, за которым 
стоят миллионы москвичей, 
получающих пособия, 
занятых в бюджетном 
секторе, получающих 
медицинские услуги, 
учащихся
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Глава департамента экономической политики и развития Москвы Максим Решетников — о регулировании столичного бизнеса, налогах и городском бюджете

«Налоги сейчас не сдерживают развитие бизнеса»

«МЫ ПРОТИВ ПОНИЖЕНИЯ НАЛОГОВ 
ВСЕМ И ВСЯ»

— Сейчас обсуждается увеличение 
потолка по выручке и критерии ор-
ганизаций, подпадающих под упро-
щенную систему налогообложения. 
Как вы к этому относитесь?
— Тема действительно обсуждается. Мы 

здесь чего опасаемся — что при резком по‑
вышении планки бизнес начнет более ак‑
тивно использовать форму УСН для опти‑
мизации налогов и будет выпадать налог 
на прибыль в первую очередь.

— То есть для вас это прежде всего фи-
скальный вопрос?
— Безусловно. Вообще, когда заходит речь 

о налогах, все говорят только с позиции биз‑
неса. Но давайте не забывать про бюджет, 
за которым стоят миллионы москвичей, по‑
лучающих пособия, занятых в бюджетном 
секторе, получающих медицинские услуги, 
учащихся. Нынешняя ситуация налоговы‑
ми инструментами не лечится. Налоговые 
инструменты применяются, когда кризис 
циклический. Природа нынешнего кризи‑
са — структурная и институциональная. Бес‑
смысленно обсуждать, что мы сейчас налоги 
обнулим и все пойдет в рост. Мы готовы всегда 

обсуждать точечные вещи, например, кани‑
кулы для вновь создаваемых ИП при условии 
создания эффективных механизмов, кото‑
рые защитят нас от серых схем. Отдельным 
сферам готовы налоги снижать — на днях 
гостиничному бизнесу предложение сдела‑
ли, по промышленным компаниям будем 
дальше двигаться, по льготам. Но мы против 
фронтального понижения всем и вся — это 
просто дестабилизирует наш бюджет.

— Как, кстати, складывается ситуация 
по налоговым поступлениям?
— В первые два месяца [2015 года] она 

была крайне сложной, поскольку компании 
предъявили к возврату значительные сум‑

мы. Компании, как правило, всегда держат 
определенный объем переплаты в пользу 
бюджета, когда цена денег невысока, а ког‑
да она вырастает, они минимизируют этот 
объем, плюс прибыль упала. Честно, в первые 
два месяца с налогом на прибыль была ахо‑
вая ситуация. Сейчас она стабилизируется, 
пошли платежи. Если мы выйдем на те циф‑
ры, которые заложены в бюджете, значит, все 
в общем неплохо.

— В структуре доходной части бюд-
жета больше половины в этом году — 
НДФЛ. Все прогнозируют сниже-
ние доходов населения в  2015  году. 
Не ожидаете сокращения поступле-
ний по этому налогу?
— Снижение ожидается в реальных до‑

ходах населения, а это чисто статистический 
показатель, более того, по Москве плохо от‑
ражающий реальность. В номинальном вы‑
ражении все равно ожидаем рост поступле‑
ний этого налога.

— Секвестировать бюджет вы не со-
бираетесь?
— Ни в коем случае, но, безусловно, мы 

сейчас просматриваем все городские кон‑
тракты от 3 млн руб.

— Речь об инвестконтрактах?
— Нет, обо всех, весь госзаказ. Все, 

что можно отложить, откладывается до про‑
яснения ситуации с доходами.

— О каком порядке сумм идет речь?
— В год мы закупаем на 600 млрд руб., 

из них половина — стройки, там своя ситуа‑
ция, там есть инфляция, поэтому где‑то при‑
ходится корректировать в плюс. На 300 млрд 
мы закупаем за городской счет, вот эти кон‑
тракты мы и смотрим. Понятно, что по не‑
большому числу принимаем такие решения, 
потому что часть уже законтрактована.

— Расскажите, как сокращаете чинов-
ников.
— У нас 10% сократили. В  основном 

управленческие функции поджали.
— На 10% сократили ставки?
— Нет, задача ставилась на 10% сократить 

число занятых людей. Тяжело было, конфлик‑
тно, но задача поставлена, и мы ее решали. 
Если по ставкам, то более 30% получается.

— Справляетесь с таким сокращен-
ным штатом?
— Справляемся. Мы с функциональных 

направлений никого не сняли. Другое дело, 
что еще задачи появляются. Раньше на меж‑
ведомственной рабочей группе смотрели 
на целесообразность контрактов от 100 млн 
руб., сейчас — от 3 млн. Дополнительно до‑
бавилась тема с  223‑ФЗ — это тотальный 
контроль закупок всех наших ГУПов, подве‑
домств и так далее. Но, надеюсь, есть эффект.

— Иностранные инвесторы уходят 
из города?
— Информации о том, что кто‑то уходит, 

нет. Да, ряд переговоров подвис, и партнеры 
взяли паузу на какое‑то время. Но мы делаем 
новые более заманчивые предложения, раз‑
рабатываем закона о госгарантиях.

— Какие риски вы этими гарантиями 
будете закрывать?
— Изначально тема возникла как  раз 

из переговоров с инвесторами. Когда нача‑
лась турбулентность, у них возникли такие, 
с нашей точки зрения, фантомные, опасения: 
«А если у нас все отберут», — понятно, запад‑
ная пресса нагоняет жути. Поэтому мы им 
сказали: «Хорошо, если есть такие вопросы, 
давайте на городском уровне законом возь‑
мем на  город риски». Отсюда и  родилась 
идея этого закона. Изначально он был толь‑
ко для иностранных инвесторов, потом было 
принято решение не ограничиваться только 
ими. Сейчас обсуждаем конкретный пере‑
чень рисков, что и как прописать. 

Экономика Москвы 
в цифрах

6,6 млн человек
заняты в экономике Москвы

560 млрд руб.
объем госзаказа Москвы 
в 2014 году

4157 кв. м
нежилой недвижимости было 
приватизировано на торгах 
в январе — феврале 2015 года

15 397 договоров
заключено на аренду городской 
недвижимости, из них 60% — 
с малым и средним бизнесом

40 млрд руб.
примерная оценка льгот бизнесу 
по антикризисному плану 
Москвы

1486 млрд руб.
расходы столичного бюджета 
в 2015 году

743 пункта
содержится в антикризисном 
плане правительства Москвы

46%
доля НДФЛ в структуре доходов 
московского бюджета

Споры с участием департамента экономической политики Москвы

Спор о торговых сборах
1 января 2015 года в Налоговый 
кодекс была внесена новая 
глава, позволяющая властям 
городов федерального значе-
ния (Москва, Санкт-Петербург, 
Севастополь) вводить особые 
платежи для бизнесменов, зани-
мающихся торговлей. Как ожи-
дается, в столице торговые сбо-
ры будут введены 1 июля.
Столичные бизнесмены про-
сили власти повременить 
с введением торговых сборов, 

указывая на сложную эконо-
мическую ситуацию. Однако 
власти Москвы не включили 
упоминание об отсрочке 
в опубликованный в феврале 
2015 года антикризисный план.
Теперь бизнесмены рассчиты-
вают найти поддержку на фе-
деральном уровне. Группа 
депутатов внесла в Госдуму 
законопроект № 720 930–6, 
который предусматривает 
трехлетний мораторий на вве-
дение торговых сборов.

Спор о киосках
В конце апреля 2015 года ис-
течет срок договоров на раз-
мещение 70% московских 
киосков. Власти намеревают-
ся снести торговые объекты, 
с тем чтобы вместо прежних 
киосков, которые предприни-
матели устанавливали на свои 
средства, построить новые за 
счет города и сдавать их биз-
несменам на правах аренды.  
В Центральном администра-
тивном округе планируется 

провести эксперимент по раз-
мещению киосков нового 
типа, намечено строительство 
100 объектов. Однако это 
именно локальный экспери-
мент, а не полноценное за-
мещение всех уничтожаемых 
киосков.
По данным Коалиции киоске-
ров, до конца 2016 года из-за 
планируемого сноса ларь-
ков работу могут потерять 
до 50 тыс. человек, занятых 
в этой сфере.
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Зависимость банковской системы от ЦБ сильно выросла

Где банки деньги берут

СИРАНУШ ШАРОЯН

В 2014 году государство стало основ-
ным источником денег для банков. 
У семи из них на долю госсредств 
приходится уже больше четверти 
пассивов. ЦБ принимает на себя 
все больший системный риск, пред-
упреждает эксперт.

Кредитор самой последней 
инстанции
Закрытые внешние рынки, отток 
средств клиентов и спрос на креди-
ты, в том числе для рефинансирования 
долга, существенно увеличили зави-
симость банковского сектора от госу-
дарства. Основным источником фон-
дирования банков в 2014 году стал ЦБ, 
увеличивший объем кредитов банкам 
с 4,8 трлн до 9,8 трлн руб. В результате 
доля средств ЦБ в пассивах банковско-
го сектора увеличилась с 7,7% до пико-
вых 12% в январе и снизилась к началу 
марта на 1,9 п.п.

Доля госсредств, которые поми-
мо фондирования, предоставляемого 
ЦБ, включают в себя депозиты Мин-
фина и других госструктур, в пассивах 

100 крупнейших банков, по подсче-
там рейтингового агентства Fitch, за 
год увеличилась на 2,5 п.п., до 14,8%. 
В пассивах отдельных банков она со-
ставляет 40–65%.

Госсредства — пока самый дешевый 
источник фондирования, объясняет 
первый зампред правления Совком-
банка Сергей Хотимский. У Совком-
банка на них приходится 45,8%, на 
22,2 п.п. больше, чем годом ранее. Та-
кую тенденцию Хотимский объясня-
ет снижением доли розничного биз-
неса: «Сейчас лучшее время, чтобы 
увеличивать долю обязательств юри-
дических лиц в балансе. Банк, кон-
центрируясь на облигациях ведущих 
российских эмитентов, использует 
всевозможные способы рефинанси-
рования, предлагаемые Централь-
ным банком».

«Банк России существенно расши-
рил инструментарий рефинансирова-
ния российских банков, которые «Рус-
ский стандарт» активно использует для 
эффективного управления оператив-
ной ликвидностью и снижения сто-
имости своих пассивов», — сообщил 
представитель «Русского стандарта» 

(доля госсредств в пассивах этого бан-
ка — 21,4%). На прошлой неделе «Рус-
ский стандарт» анонсировал сделку 
по досрочному выкупу еврооблигаций 
на $200 млн.

Банк «Санкт-Петербург» (доля  — 
14,5%) привлекает госсредства — в ос-
новном от ЦБ под залог ценных бумаг — 
из-за их доступности и относительной 

дешевизны, отмечает представитель 
банка. Эти средства используются 
главным образом для проведения ар-
битражных операций на финансовом 
рынке, добавляет он. При этом деньги, 
полученные от государства, покрыты 
высоколиквидными активами больше 
чем вдвое, поэтому кредиты могут быть 
практически мгновенно погашены.

В 2014 году 
ЦБ увеличил 
объем кредитов 
банкам с 4,8 трлн 
до 9,8 трлн руб.

Банки, получающие больше всего денег от государства 

Источники: подсчеты Fitch

Россельхозбанк

Банк Москвы

«Открытие»

ВТБ

Сбербанк

Объем госсредств в банке, млрд руб.
(деньги ЦБ, Минфина и других госструктур)

Доля госсредств,
приходящаяся на банк, %

3134,01

2054,33

884,96

442,33

289,62

34,5

22,6

9,7

4,9

3,2
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Где банки деньги берут

Рубль хорошо, а доллар лучше
Если в 2014 году банки брали у регу-
лятора рубли, с начала этого года они 
все чаще предпочитают доллары. Ме-
ханизмы валютного рефинансирова-
ния, которые регулятор ввел в конце 
прошлого года для ослабления давле-
ния на рубль, пользуются все большей 
популярностью — из определенного 
Банком России совокупного лимита в 
$50 млрд банки на 1 марта выбрали, 
по данным Fitch, $32 млрд.

Основными валютными клиен-
тами ЦБ на 1 марта стали ВТБ и ФК 
«Открытие», выбравшие по опера-
циям валютного рефинансирования 
$5,2 млрд и $12,2 млрд соответствен-
но. Пресс-служба ВТБ отметила, что в 
начале марта банк погасил еврообли-
гации на $2 млрд. Пресс-служба «От-
крытия» не ответила на запрос РБК.

57% на двоих
В абсолютных значениях больше по-
ловины госсредств — 57,1% — уходит 
двум крупнейшим банкам — Сбербан-
ку и ВТБ.

У ВТБ ими обеспечено 28% пасси-
вов, на 4,1 п.п. больше, чем в январе, 

и на 8,3 п.п. больше, чем в марте про-
шлого года. «Указанный показатель 
был достигнут в период максимальной 
нестабильности на финансовом рынке 
в декабре 2014 — январе 2015 го да, — 
комментирует пресс-служба ВТБ. — 
Сейчас он постепенно снижается за 
счет привлечения клиентских средств, 
срочность которых увеличивается по 
мере стабилизации на финансовом 
рынке и нормализации ситуации с 
процентными ставками».

Представитель Сбербанка (доля — 
16,2%) считает рост заимствований 
у ЦБ «не вынужденной мерой, а воз-
можностью, которая есть не у всех бан-
ков»: «ЦБ принимает в залог по своим 
кредитам требования к заемщикам с 
высокими кредитными рейтингами. 
Такие кредиты есть далеко не у всех 
банков; как правило, это крупнейшие 
банки. Неудивительно, что у них выше 
объемы привлечения от ЦБ».

Почти 18% госсредств в банковской 
системе приходится на ФК «Откры-
тие», Россельхозбанк и Банк Москвы.

То, что банковская система так 
сильно зависит от госфондирования, 
нельзя считать положительным фак-

тором, но ничего критического в этом 
тоже нет, считает старший директор 
агентства Fitch Александр Данилов. 
«Банки получают деньги в рамках 
устоявшегося механизма рефинан-
сирования под залог активов, при 
этом основные пользователи — гос-
банки, и, соответственно, риск того, 
что регулятор начнет внезапно эти 
средства из системы изымать, мини-
мален», — объясняет он. Данилов до-
бавляет, что доля госсредств в этом 
году, скорее всего, продолжит расти 
из-за замедления притока рознич-
ных и корпоративных депозитов, но, 
очевидно, меньшими темпами из-за 
замедления роста сектора и удорожа-
ния ресурсов.

Чем рискует ЦБ
Банк России считает рост доли при-
влеченных от него средств закономер-
ным. Российский банковский сектор 
столкнулся со структурным дефици-
том ликвидности еще в 2011  году, а 
в прошлом году потребность банков 
в привлечении ликвидности с по-
мощью операций рефинансирова-
ния существенно возросла, отмечает 

пресс-служба ЦБ, добавляя, что теку-
щая доля средств, привлеченных от ре-
гулятора, не вызывает значительного 
беспокойства.

В 2014 году основной прирост кре-
дитования (с 1,3 трлн руб. до 4,5 трлн) 
пришелся на кредиты под залог неры-
ночных активов. Примерно полови-
на средств, которые ЦБ предоставляет 
банкам, дается под залог ценных бумаг, 
вторая половина — под залог нерыноч-
ных активов. При этом, предоставляя 
фондирование, ЦБ берет риск в пер-
вую очередь на контрагента, то есть на 
банк, но в широком смысле — на эко-
номику, то есть компании, бумаги или 
долги которых берет в залог, рассужда-
ет Данилов.

Этот риск растет. ЦБ расширя-
ет залоговую базу, наращивает кре-
дитование на более длительные 
сроки  — например, ввел аукционы 
по предоставлению кредитов, обеспе-
ченных нерыночными активами, на 
сроки 3 и 18 месяцев и ломбардные 
кредитные аукционы на срок 36 ме-
сяцев, которые снижают нагрузку на 
основные операции рефинансирова-
ния — недельные аукционы РЕПО. 

Банки с самой большой долей госсредств в пассивах (деньги ЦБ, Минфина и других госструктур)

Объем госсредств 
в пассивах 
на 1 марта 2015, 
млрд руб.

Доля  госсредств 
в пассивах 
на 1 марта 2015, %

Объем госсредств 
в пассивах, 
на 1 янв. 2015, 
млрд руб.

Доля  госсредств 
в пассивах, 
на 1 янв. 2015, %

Изменение 
с начала года, %

Объем госсредств 
в пассивах 
на 1 марта 2014, 
млрд руб.

Доля  госсредств 
в пассивах, 
на 1 марта 2014, %

Изменение  
за год, %

Фондсервисбанк  49,21  65,3  59,74   66,9  -1,6  29,80  47,8  17,5 

Совкомбанк  105,52  45,8  100,40  44,2  1,6  30,89  23,6  22,2

Центрокредит  23,50  41,8  33,95  47,7  -5,9  23,76  43,5  -1,7

ФК «Открытие»  884,96  35,8  932,47  34,6  1,2  79,34  8,8  27,0

СМП-Банк  79,30  32,0  95,86  35,4  -3,4  37,92  19,6  12,4

ВТБ  2054,33  28,0  1852,58  23,9  4,1  979,48  19,7  8,3

Банк Москвы  442,33  27,6  450,11  27,1  0,5  482,52  19,0  8,6

Русский стандарт  81,61  21,4  82,18  20,1  1,3  35,90  11,3  10,1

МСП-банк  21,34  20,4  21,51  19,6  0,8  18,29  16,8  3,6

БЦК-Москва  0,84  17,7  1,33  26,9  -9,2  1,55  31,2  -13,5

Сбербанк  3134,01  16,2  3320,16  16,3  -0,1  2119,08  14,0  2,2

Росинтербанк  10,06  15,3  10,87  16,4  -1,1 нет данных нет данных нет данных

Россельхозбанк  289,62  15,2  298,38  15,0  0,2  156,99  9,8  5,4

Локо-банк  9,42  14,7  7,36  11,1  3,6  10,14  15,2  -0,5

Банк «Санкт-Петербург»  63,77  14,5  80,36  16,6  -2,1  73,46  16,0  -1,5

Источник: подсчеты Fitch

ФОТО: Fotolia/PhotoXPress.ru
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Кто в этом году поручился за операторов

Страховка без гарантии
В результате, если в мае 2012 года 

в  реестре Ростуризма числилась 
41 компания с гарантией на 100 млн 
руб. и 37 — на 60 млн руб., то в июле 
2014‑го насчитывалось только 42 опе‑
ратора с гарантией, превышающей 30 
млн руб. Просто турфирмы стали трак‑
товать прописанный в законе «объем 
денежных средств от реализации ту‑
ристского продукта в сфере выездно‑
го туризма» не как реальную выручку, 
а как свое агентское вознаграждение 
от  авиаперевозчиков и  зарубежных 
партнеров.

К июню 2015 года количество туро‑
ператоров с гарантией свыше 30 млн 
руб. снизится, по  подсчетам РБК, 
до 35, и только у 12 компаний гаран‑
тия равна или  превышает 100 млн 
руб. и у 14‑60 млн руб. При этом речь 
идет о юрлицах: многие туроператоры 
представляют собой группы лиц, и наи‑
большие на данный момент гарантии 
имеют две структуры оператора «Пе‑
гас Туристик»: одноименное ООО за‑
страховано «Европейским туристиче‑
ским страхованием» на 220 млн руб., 
а ООО «Пегас» — тем же страховщиком 

на 160 млн руб. Всего в группу входят 
34 юрлица, размер их общей гарантии 
достигает 1,34 млрд руб. Но надо пом‑
нить, что в случае финансовой несо‑
стоятельности туроператора его гарант 
выплачивает только ту сумму, на кото‑
рую застраховано конкретное юрлицо. 
Компенсировать недостачу за счет га‑
рантии, выданной родственной струк‑
туре, страховщик не обязан.

То, что потребители оказались ме‑
нее защищенными, чем в 2012 году, на‑
глядно свидетельствует прошлогодний 
крах более крупного, чем «Ланта», ту‑
роператора «Лабиринт». Основное 
ООО «Лабиринт» было застраховано 
на 60 млн руб. в ВСК и на 40 млн руб. 
в страховой компании «Восхождение». 
Кроме того, ВСК выдала еще гарантии 
на 30 млн руб. каждая — ООО «Компа‑
ния Лабиринт» и ЗАО «Лабиринт‑Т». 
В итоге этот страховщик принял от по‑
страдавших клиентов 24,4 тыс. заявле‑
ний на общую сумму 2,5 млрд руб. В за‑
висимости от юрлица, на которое был 
оформлен договор, туристы в итоге по‑
лучили лишь 2,8, 6 и 7,6% от требуемой 
компенсации.

Год «Восхождения»
Не менее важный вопрос — кто высту‑
пает гарантом туроператоров. В про‑
шлом году в уже упомянутом «Восхож‑
дении» оказались застрахованы такие 
ушедшие с  рынка крупные игроки, 
как  «Нева» (гарантия на  454,2 млн 
руб.), «Солвекс‑Турне» (вместе с дву‑
мя другими страховщиками гарантия 
на 450 млн руб.), «Верса» (вместе с тре‑
мя другими страховщиками гарантия 
на 210 млн руб.). Кроме того, малоиз‑
вестное «Восхождение», не входящее 
во Всероссийский союз страховщиков 
и в 2013 году собравшее премий от всех 

видов страхования всего на 49,9 млн 
руб., выдало гарантии еще десяткам 
туроператоров.

Вскоре после того, как в прошлом 
июле «Нева» признала свою финансо‑
вую несостоятельность, Банк России 
назначил в «Восхождении» на полго‑
да временную администрацию. А уже 
в  августе регулятор отозвал у  «Вос‑
хождения» лицензию «в  связи с  не‑
устранением нарушений страхового 
законодательства». В  сентябре один 
из  кредиторов страховщика подал 
в Арбитражный суд Москвы заявление 
о признании ЗАО «Страховая компа‑
ния «Восхождение» банкротом. Поз‑
же с такой же инициативой выступил 
и руководитель временной админи‑
страции. В итоге в феврале этого года 
в «Восхождении» было введено кон‑
курсное производство.
В «Восхождение», по данным на конец 
декабря 2014 года, обратились 8,4 тыс. 
пострадавших туристов за компенса‑
циями на общую сумму свыше 642 млн 
руб. О каких‑либо выплатах со стороны 
страховщика достоверной информа‑
ции нет.

Новый страховой лидер
В этом году, если туроператоры вновь 
будут разоряться (что  на  фоне уже 
зафиксированного падения спроса 
на всех массовых направлениях не ис‑
ключено), туристы также могут остать‑
ся без компенсаций.

По подсчетам РБК, больше всех фи‑
нансовых гарантий — 142 компаниям 
в целом на 4,465 млрд руб. — операто‑
рам выездного туризма выдало ООО 
«Страховая компания «Лойд‑Сити». 
Все 934 юрлица, которые по состоянию 
на 1 июня могут заниматься выездным 
туризмом, застрахованы на  общую 
сумму более 29,625 млрд руб. Получа‑
ется, что «Лойд‑Сити» занимает 15% 
рынка страхования ответственности 
операторов выездного туризма в де‑
нежном выражении.

Среди крупнейших клиентов 
«Лойд‑Сити»  — имеющие гарантии 
на 100 млн руб. екатеринбургский ту‑
роператор «Европорт» и специализи‑
рующаяся на деловом туризме столич‑
ная компания MaxiMICE. Кроме того, 
в «Лойд‑Сити» с июня на 40 млн руб. за‑
страховано ООО «Компания Тез Тур», 
структура одного из лидеров турецкого 
направления Tez Tour (еще на 60 млн 
руб. гарантию ей предоставила ВСК).

«Лойд‑Сити» не является ни дей‑
ствующим, ни  ассоциированным 
членом Всероссийского союза стра‑
ховщиков, следует из  информации 
на сайте этого отраслевого объедине‑
ния. В 2014 году «Лойд‑Сити», по дан‑
ным ЦБ, собрала премий во всех видах 
страхования всего на 48,563 млн руб. 
и произвела выплаты на 15,36 млн руб. 
Капитал страховщика равен 150 млн 
руб. Если даже один из застрахованных 
«Лойд‑Сити» туроператоров признает 
свою несостоятельность, то велика ве‑

роятность, что у страховщика возник‑
нут проблемы с выплатами, считает 
президент Ассоциации защиты стра‑
хователей Николай Тюрников.

Владельцем 100% ООО «Страховая 
компания «Лойд‑Сити» ЕГРЮЛ назы‑
вает ООО «Группа Сенат», учредителя‑
ми которого, в свою очередь, являются 
ООО «Фин‑Полис» (51%) и ООО «Ме‑
дицинский центр «Альянс‑Здоровье» 
(49%). Владельцем первой компании, 
по информации на апрель 2014 года, 
является Роман Боков, второй — все 
та же «Группа Сенат».

В процессе банкротства
Ростуризм насторожила возросшая ак‑
тивность «Лойд‑Сити» на туристиче‑
ском рынке. Столкнувшись с большим 
количеством гарантий, выданных этим 
страховщиком, ведомство направило 
запрос в Банк России, рассказала РБК 
начальник правового управления Ро‑
стуризма Изо Арахамия. По ее словам, 
регулятор ответил, что с его стороны 
претензий к «Лойд‑Сити» нет. Росту‑
ризм отправлял запрос в ЦБ по поводу 
еще одного страховщика, но, поскольку 
ответа пока нет, ведомство не может 
назвать этого гаранта, добавила Ара‑
хамия.

К лету с рынка выездного туризма добровольно уйдет 
почти 16% игроков. В этом году, если туроператоры вновь 
будут разоряться, туристы также могут остаться без 
компенсаций

Депутаты 
согласились 
с турбизнесом

Поправки в закон
После краха сразу нескольких 
относительно крупных туро‑
ператоров в прошлом летнем 
сезоне, когда пострадали при‑
мерно 75 тыс. человек, осенью 
2014 года премьер Дмитрий 
Медведев поручил Минкульту‑
ры подготовить поправки в за‑
кон «Об основах туристской 
деятельности в РФ». Законо‑
проект был внесен в Госдуму 
в декабре и принят в первом 
чтении в минувшем феврале. 
Чиновники вынуждены были 
признать, что используемый 
в действующей редакции тер‑
мин «объем денежных средств 
от реализации туристского 
продукта в сфере выездного 
туризма», от которого рассчи‑
тывается размер фингарантии, 
не означает реальную вы‑
ручку туроператора. Поэтому 
правительство предложило 
ввести новое понятие — об‑
щая годовая цена туристского 
продукта, то есть сумма всех 
проданных туров. В этом слу‑
чае туроператорам уже при‑
дется указывать свои реаль‑
ные доходы. Размер гарантии 
по замыслу авторов поправок 
с 2015 года должен равняться 
уже 3% от этой общей годовой 
цены, с 2016‑го — уже 5%.

Реакция туроператоров
Бизнес раскритиковал это 
предложение. После того 
как правительство внесло свой 
законопроект в Думу, Ассоци‑
ация туроператоров России 
в своем письме к депутатам за‑
явила, что идея нереализуема. 
При расчете размера гарантии 
от «общей годовой цены ту‑
ристского продукта» страхов‑
ка крупных туроператоров 
должна равняться от 500 млн 
до 3 млрд руб., но застрахо‑
ваться на такую сумму просто 
не у кого, указала ассоциация. 
«Лидирующие страховые ком‑
пании никогда не застрахуют 
туроператора на сумму боль‑
шую, чем 100–150 млн руб.», — 
говорилось в письме ассоциа‑
ции. Туроператоров поддержал 
профильный комитет Думы 
по экономполитике. В своем 
заключении на законопроект 
к первому чтению он указал, 
что повышение размера финга‑
рантий для операторов выезд‑
ного туризма неоправданно.
В феврале пресс‑служба Мин‑
культуры заявляла РБК, что ми‑
нистерство готово рассмотреть 
замечания к подготовленному 
министерством законопроек‑
ту. Второе, решающее чтение 
поправок в закон «Об основах 
туристской деятельности в РФ» 
запланировано на апрель.

 Окончание. Начало на с. 1 
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Кто в этом году поручился за операторов

Страховка без гарантии
«Страховые компании массово  
покидают этот рынок»

Андрей Шарков,
заместитель гендиректора 
«Либерти-Страхование» (га-
рант 135 операторов выезд-
ного туризма на общую сумму 
4,05 млрд руб.*):

«  [После серии банкротств 
турфирм прошлым летом] 
количество операторов 
выездного туризма, чья 
ответственность застра-
хована в нашей компа-
нии, существенно снизи-
лась. До 2014 года данный 
вид был высокомаржи-
нальным — убыточность 
по нему не превышала 
5–7% в год.

   К сожалению, данный 
механизм страхования 
не защищает страховщи-
ков от предумышленных 
действий руководителей 
и собственников туро-
ператоров. Риски мо-
шеннических действий 
со стороны руководства 
турфирм были переложе-
ны на плечи страховых 
компаний, хотя в других 
видах страхования это 
является исключением. 
Данный пробел в зако-
нодательстве и привел 
к тому, что многие руко-
водители турфирм попы-
тались воспользоваться 
ситуацией и присвоить 
деньги туристов».

Александр Локтев,
гендиректор страхового об-
щества «Помощь» (гарант 31 
оператора выездного туризма 
на общую сумму 930 млн 
руб.*):

«  Ранее наша компания 
действительно актив-
но работала на рынке 
страхования операторов 
выездного туризма, од-
нако за последнее время 
портфель по данному 
виду сократился бук-
вально в разы. С августа 
2014 года мы прекратили 
заключать договоры 
страхования ответствен-
ности операторов вы-
ездного туризма. По до-
говорам, заключенным 
до августа, еще не истек 
срок действия. Новых 
соглашений «Помощь» 
не заключает.

   Страховые компании 
массово покидают этот 
рынок. Причин здесь 
несколько. Во-пер-
вых, согласно закону 
«Об основах туристской 
деятельности в РФ» 
умышленные действия 
туроператора являют-

ся страховым случаем, 
что не дает возмож-
ности перестраховы-
вать принятые риски 
за рубежом. Во-вторых, 
из-за непрозрачности 
туристского рынка стра-
ховщик не может реально 
оценить принимаемые 
риски. В-третьих, стра-
ховая компания отве-
чает и за туроператора, 
и за турагента, который 
по текущему законода-
тельству вообще не несет 
никакой ответственности 
за неисполнение условий 
договора. И, в-четвер-
тых, судебная практика 
с момента введения 
фингарантий показывает, 
что даже если страхов-
щик правомерно отказы-
вает в выплате туристу, 
суд затем становится 
на сторону последнего».

Андрей Тюрин,
гендиректор «Европейского 
туристического страхования» 
(гарант 30 операторов выезд-
ного туризма на общую сумму 
1,32 млрд руб.*):

«  С середины 2014 года ри-
ски страховщиков по дан-
ному виду страхования 
превысили все ожидания 
и расчеты. Помимо всего 
прочего нельзя не отме-
тить непрогнозируемую 
вероятность того, что тот 
или иной туроператор 
приостановит свою дея-
тельность. Эта ситуация 
выявила и трудности 
страховщиков: отсутству-
ет возможность пере-
страховать данные риски, 
особенно у крупных меж-
дународных перестра-
ховщиков. Все основные 
игроки рынка прекратили 
пролонгировать договоры 
страхования и оставляют 
в своем портфеле лишь 
«проверенных» туропера-
торов».

Кирилл Сгибнев,
заместитель гендиректора 
«Евроинс» (гарант 42 операто-
ров выездного туризма на об-
щую сумму 1,2 млрд руб.*):

«  Механизм финансовых 
гарантий крайне не-
эффективен, но голос 
страховщиков и туропе-
раторов ЦБ не слышит. 
Предложение правитель-
ства [то есть внесенные 
в Госдуму поправки в от-
раслевое законодатель-
ство] требует глобальной 
доработки».

* По состоянию на 1 июня 2015 года

Операторы выездного туризма с наибольшими финансовыми гарантиями
Учтены только те компании, гарантии которым действуют после 1 июня 2015 года.

Место Туроператор
Количество 
юридических 
лиц

Размер финан-
совой гаран-
тии, млн руб.

Гарант

1 «Пегас Туристик» 34 1340 ЗАСО «Европейское Туристическое Страхование», САО «ВСК»

2 Mouzenidis Travel* 9 290 ЗСАО «Лексгарант»

3 Anex tour 2 230 ЗАО «ГУТА-Страхование», ООО «СК Свисс-Гарант»

4 «Русский экспресс» 4 220 ЗАСО «Европейское Туристическое Страхование», ЗАО 
«Объединенная страховая компания»

5 Coral Travel 3 170 ООО «СК Свисс-Гарант», САО «ВСК», ООО «СК «Согласие»

6 TUI Russia & CIS 1 134 ОАО «СОГАЗ»

7 Sunmar Tour 2 130 ООО «СК Свисс-Гарант», САО «ВСК», ООО «СК «Согласие»

8 «Данко Трэвел Компани» 1 128 ООО «СК «Универс-Гарант»

9-12 MaxiMICE 1 100 ООО «СК «Лойд-Сити»

9-12 Tez Tour 1 100 ООО «СК «Лойд-Сити», САО «ВСК»

9-12 «Европорт» 1 100 ООО «СК «Лойд-Сити»

9-12 «Натали Турс» 2 100 ОСАО «Ингосстрах»

* На сайте туроператора приведена информация только о финансовой гарантии одной из компаний, но, как следует из фе-
дерального рееестра туроператоров, все другие юрлица тоже входят в группу.
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Банк России не комментирует дея-
тельность действующих компаний, на-
помнила РБК пресс-служба регулятора. 
Однако в ЦБ признают, что в Банк Рос-
сии в конце 2014-го — начале 2015 года 
поступали письма Ростуризма «в отно-
шении нескольких страховщиков […], 
содержащие опасения о возможности 
урегулирования убытков страховщи-
ками». ЦБ, заверили в его пресс-служ-
бе, «использовал эту информацию 
при осуществлении контрольно-над-
зорных мероприятий».

Тем временем, как свидетельству-
ют материалы Арбитражного суда 
Москвы, «Лойд-Сити» уже сейчас на-
ходится в процессе банкротства. Пер-
вая попытка обанкротить страховщи-
ка была предпринята еще в сентябре 
2014 года физическим лицом, но была 
безуспешной. Затем в октябре заявле-
ние о признании «Лойд-Сити» банкро-
том подало ООО «НИДЛС» (оказывает 
услуги по ремонту автомобилей), кото-

рому страховщик задолжал 1,569 млн 
руб. В феврале 2015 года суд согласил-
ся с доводами кредитора, ввел в ООО 
«Страховая компания «Лойд-Сити» 
наблюдение, назначил временного 
управляющего Александра Баринова, 
ограничив полномочия руководителя 
страховщика. «Лойд-Сити» обжало-
вала это определение Арбитражного 
суда Москвы в апелляционной инстан-
ции, но жалоба оставлена без движе-
ния до 17 апреля из-за неправильно 
оформленных документов.

В самой страховой компании уве-
ряют, что готовы отвечать перед кли-
ентами в полном объеме. На свой за-
прос РБК получил письменный ответ 
за подписью заместителя гендиректо-
ра «Лойд-Сити» Дмитрия Смирнова. 
«Наша компания резервирует средства 
на случай страховых выплат, и маржа 
платежеспособности соответствует не-
обходимым нормам согласно требова-
ниям ЦБ РФ», — заверил Смирнов.

Риски в страховании туроператоров 
высоки, признает Смирнов, но в рамках 
департамента по страхованию граждан-
ской ответственности туроператоров 
и комплексному страхованию путеше-
ственников работает служба безопасно-
сти, которая «досконально проверяет» 
туроператора на всевозможные риски. 
На страхование, как утверждает пред-
ставитель «Лойд-Сити», принимается 
лишь каждый десятый туроператор.

После прошлогодней череды бан-
кротств турфирм тарифы в «Лойд-Си-
ти», по  словам Смирнова, выросли 
в разы: в 2014 году гарантия на 30 млн 
руб. стоила 100-150 тыс. руб., а в этом — 
уже 250 тыс. руб.

С  определением суда о  введении 
в компании процедуры наблюдения 
в «Лойд-Сити» не согласны, и компа-
ния будет его оспаривать, сказал РБК 
Дмитрий Смирнов. Он утверждает, 
что на деятельности компании это ни-
как не скажется.

Временный управляющий Алек-
сандр Баринов не дал однозначного 
ответа на вопрос, сможет ли «Лойд-Си-
ти» выполнить свои обязательства 
перед туроператорами. Эти обяза-
тельства не  оспариваются, но  если 
говорить про возможность выплаты, 
то  существенное значение имеет ее 
сумма и  момент наступления стра-
хового случая, отмечает Баринов. Он 
уточняет: если туроператор — клиент 
«Лойд-Сити» признает свою финансо-
вую несостоятельность, то гарант мо-
жет осуществлять текущие платежи, 
но  с  учетом ограничений, которые 
накладывает процедура банкротства. 
Впрочем, тут встает вопрос наличия 
финансовой возможности для выплат, 
добавляет Баринов.

Коммерческий директор Tez Tour 
Александр Буртин про  проблемы 
«Лойд-Сити» узнал от  РБК: «Будем 
разбираться. В любом случае до июня 
еще есть время». «Мы не собираемся 
разоряться, поэтому для нас гаран-
тия — скорее формальность», — заявил 
Карен Гончаров, гендиректор туро-
ператора DSBW (с июня в «Лойд-Си-
ти» застрахованы на 30 млн руб. две 
структуры оператора — ООО «ДСБВ-
Турс-Груп» и  ООО «ДСБВ-Сервис»). 
Многие страховщики не  хотят ра-
ботать с  туроператорами, поэтому 
выбор невелик, отмечает Гончаров. 
К тому же, напоминает он, в Госдуме 
сейчас второго чтения ждут поправ-
ки в отраслевой закон, и институт фи-
нансового обеспечения вообще может 
быть отменен.

В том виде, в котором он существует 
сейчас, механизм фингарантий оказал-
ся неэффективным, констатирует ис-
полнительный директор Ассоциации 
туроператоров России Майя Ломидзе. 
Страховщики выдавали гарантии туро-
ператорам по минимальным тарифам, 
не утруждая себя проверкой их финан-
совой надежности, а когда риски ста-
ли слишком высоки, крупные компа-
нии предпочли покинуть этот рынок. 
В прошлом году правоохранительные 
органы обвиняли в мошенничестве ру-
ководителей разорившихся турфирм, 
почему бы теперь не заняться провер-
кой страховщиков, которые так легко-
мысленно раздают гарантии туропера-
торам, резюмирует Ломидзе. 

Основные финансовые гаранты операторов выездного туризма

Место Финансовый гарант
Общий размер 
выданных га-
рантий, млн руб.

Количество компа-
ний, получивших фи-
нансовую гарантию*

Доля от суммы, на которую 
застрахованы все операто-
ры выездного туризма, %

Сборы от всех ви-
дов страхования в 
2014 году, млн руб.

Сумма выплат 
в 2014 году, 
млн руб.

Капитал, 
млн руб.

1 «Страховая компания 
«Лойд-Сити» 4465 142 15,1 49 15 150

2 «Либерти-Страхование» 4050 135 13,7 2753 1715 481

3 «ДальЖАСО» 3240 108 10,9 251 110 180

4 «ВСК» 2660 85 9 37 680 20 820 3650

5 «Европейское туристическое 
страхование» 1320 30 4,6 662 335 120

6 «Российское страховое 
общество «Евроинс» 1201 42 4,1 836 128 400

7–8 «Страховое общество 
«Якорь» 1140 38 3,8 1456 360 459

7–8 «Страховая группа 
«Хоска»** 1140 37 3,8 324 84 123

9 «Объединенная страховая 
компания» 1080 36 3,6 2782 1637 680

10 «Страховое общество 
«Помощь» 930 31 3,1 2136 340 1235

* Учтены только те компании, гарантии которым действуют после 1 июня 2015 года.
** С учетом гарантий, выданных ОАО «Страховая компания «Дальлесстрах» (прежнее название ОАО «Страховая группа «Хоска»).

Источники: Ростуризм, Банк России, СПАРК, расчеты РБК
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Расследование

Расследование Председателя совета директоров «Миэль» Григория Куликова объявили в розыск

Дошли до основателя
АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН

Основателя ГК «Миэль» Григория 
Куликова объявили в розыск по делу 
о мошенничестве, связанному с за-
стройкой поселка «Барвиха Village». 
Куликов живет в Латвии и возлага-
ет вину на бывших топ-менеджеров 
риэлторской компании.

Правоохранительные органы, кото-
рые уже почти три года расследуют 
уголовное дело о мошенничестве при 
строительстве коттеджного поселка 
«Барвиха Village», объявили в розыск 
Григория Куликова  — председателя 
совета директоров компании «Ми-
эль», которая занималась элитным 
проектом. Об этом в пятницу сообщи-
ло агентство Интерфакс со ссылкой на 
источник, близкий к следствию. По ин-
формации агентства, Куликову предъ-
явлено заочное обвинение по ст. 159 
Уголовного кодекса РФ. Бизнесмена 
подозревают в мошенничестве на сум-
му 85,9 млн руб. Пресс-служба «Миэль» 
подтвердила РБК эту информацию.

История вопроса
Строительство поселка «Барвиха 
Village» на девятом километре Рубле-
во-Успенского шоссе началось в авгу-
сте 2007 года. Изначально на земель-
ном участке площадью 5,24 га были 
спроектированы около 100 индиви-
дуальных блокированных жилых до-
мов, многофункциональный комплекс 
с подземным паркингом, офисными 
помещениями и квартирами. В том 
же году был получен кредит Росбанка 
в размере $20 млн. Но из-за возникших 
затем проблем с его возвратом стройка 
не была завершена в полном объеме. 
По данным пресс-службы «Миэль», 
сейчас в завершающей стадии стро-
ительства находятся около 30 домов.

Представитель компании заявил 
РБК, что, по мнению компании, пово-
дом для «агрессивных следственных 
действий» стали «недобросовестные 
действия» Натальи Тихоновской  — 
бывшего топ-менеджера «Миэль», 
позже основавшей риэлторскую ком-
панию «Метриум Групп». Именно Ти-

Основатель 
«Миэль» 
стал уже 
четвертым 
фигурантом 
уголовного 
дела против 
менеджеров 
компании

ГК «Миэль»

Агентство «Миэль» было основано 
в 1990 году. Оно объединяет бо-
лее ста собственных и франчай-
зинговых офисов на территории 
России. В 2008 году агентство 
«Миэль» занимало  второе место 
среди риэлторских компаний Мо-
сквы с долей в 14%. Со временем 
компания стала инвестировать 
в строительство. Портфель про-
ектов «Миэль-Новостройки» на 
лето 2010 года составлял около 
90 тыс. кв. м жилья в Москве 
и Подмосковье. Размер всего 
портфеля с учетом регионов 
на начало 2009 года оценивался 
компанией в 1,3 млн кв. м. Сегодня 
общий портфель проектов «Ми-
эль» — около 2 млн кв. м. По дан-
ным Forbes, в 2011 году выручка 
«Миэль» составила 15,1 млрд руб. 
Свежие финансовые данные ком-
пания не раскрывает.

хоновская, по утверждению пред-
ставителя «Миэль», должна нести 
ответственность за хищение не менее 
2 млрд руб. при строительстве «Бар-
виха Village». «Акционеры «Миэль» 
и другие лица, пострадавшие от дей-
ствий Тихоновской, будут добиваться 
привлечения ее к ответственности», — 
заявила пресс-служба компании. Сам 
факт возбуждения уголовного дела 
«Миэль» называет «беспрецедентной 
ситуацией, созданной для того, чтобы 
захватить успешный бизнес или мак-
симально навредить ему».

Показания Куликова преследуют одну 
основную цель — запутать следствие, 
заявила РБК партнер «Метриум Групп» 
Наталья Тихоновская. «Его заявление 
о хищении кредита на сумму $20 млн 
тщательно проверено следствием, еще 
два года назад вынесено процессуаль-
ное решение о моей полной невиновно-
сти, — говорит Тихоновская. — Я не имею 
никакого отношения к расследованию 
мошеннических действий руководите-
лей и сотрудников группы компаний 
«Миэль» под предлогом строительства 
поселка «Барвиха Village».

До того как покинуть «Миэль», Ти-
хоновская была управляющим партне-
ром и соучредителем ЗАО «Миэль-Но-
востройки», входящего в ГК «Миэль». 
В  2013 году она говорила «Ведомо-
стям», что, занимаясь инвестировани-
ем и реализацией на рынке городской 
жилой недвижимости, не имела ника-
кого отношения к загородным проек-
там компании.

Четвертый фигурант
Основатель «Миэль» стал уже чет-
вертым фигурантом уголовного дела 
против менеджеров компании. Ранее 
обвинение в особо крупном мошен-
ничестве было предъявлено бывшему 
коммерческому директору «Миэль — 
Загородная недвижимость» Сергею 
Касаткину, бывшему вице-президен-
ту компании Савелию Орбанту, живу-
щему сейчас в Израиле, и начальнику 
отдела продаж Людмиле Архиповой.

Куликов, комментируя ситуацию 
с уголовным преследованием топ-ме-
неджеров «Миэль», раньше никогда не 
возлагал ответственность за проблемы 
руководителей компании на Тихонов-
скую. В интервью журналу Forbes, вы-
шедшему вскоре после возбуждения 
уголовного дела в 2012 году, он называл 
сложившуюся ситуацию «клиентским 
рэкетом». Тогда Куликов утверждал, 
что инициаторами дела были несколь-
ко влиятельных инвесторов строитель-
ства поселка. Чуть позже, в декабре 
2012 года, в интервью «Коммерсан-
ту» он говорил, что никакого хищения 
средств не было, а была «ошибка Саве-
лия Орбанта».

В показаниях, которые Куликов да-
вал следствию, он утверждал, что Ор-
бант не консультировался с ним при 
принятии решений, которые Куликов 
называл «экономически неоправдан-
ными». По его версии, Орбант исполь-
зовал средства инвесторов поселка 
«Барвиха Village» на покупку другого 
участка земли и под залог земель офор-

мил кредит в Росбанке на достройку 
поселка. Это в итоге привело к потере 
прав собственности на землю, где ве-
лось строительство.

Выводы о причастности Тихонов-
ской были сделаны позднее, после 
того как «мы сопоставили появившую-
ся информацию о ходе расследования 
и  о  других фактических обстоятель-
ствах, связанных с расследованием», за-
явил в пятницу Куликов РБК, не уточнив 
деталей. «С большей частью клиентов 
«Барвиха Village» на сегодняшний день 
есть договоренность о реструктуриза-
ции отношений, кто-то обратился в суд 
или с заявлением в правоохранитель-
ные органы», — утверждает он (прове-
рить эту информацию РБК не удалось).

Газета «Коммерсантъ» со ссылкой 
на подозрения следствия ранее писала, 
что ряд руководителей «Миэль», «имея 
умысел, направленный на хищение де-
нежных средств» инвесторов, заклю-
чили с ними договоры инвестирования 
по проекту «Барвиха Village». Перечис-
ленные по этим договорам средства 
якобы были частично похищены. По 
данным следствия, ущерб инвесторов 
составил около $50 млн. Текущая стои-
мость проекта, по словам Куликова, со-
ставляет 3,5 млрд руб. (около $62 млн).

С конца июня 2014 года, когда стало 
известно о предъявлении обвинения 
Сергею Касаткину, о ходе следствия 
ничего не было известно. Сам Касат-
кин в пятницу заявил РБК, что ему не-
чего сказать о ходе расследования уго-
ловного дела. 
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АНАТОЛИЙ ТЕМКИН

Транспортная группа FESCO, 
среди акционеров которой груп-
па «Сумма» Зиявудина Магоме-
дова, получила передышку. Она 
сможет погасить облигации на 
5 млрд руб. на полтора года поз-
же. Решение поддержали креди-
торы компании.

 Около 80% держателей рублевых 
облигаций Fesco поддержали пред-
ложение менеджмента компании 
о переносе срока обращения бу-
маг на полтора года, до ноября 
2017 года, рассказал представитель 
компании. Против были 11% го-
лосовавших. Таким образом, ком-
пания набрала необходимые две 
трети голосов для изменения усло-
вий обращения бумаг, сказал РБК 

представитель FESCO. «Мы рады, 
что вместе  нам удалось найти ва-
риант, который  устроил всех. Все 
наши действия в рамках  работы с 
долговыми инструментами направ-
лены на выполнение обязательств 
перед инвесторами»,  — передала 
пресс-служба компании слова ви-
це-президента по финансам Вик-
тора Белякова.

О том, что FESCO хочет изменить 
условия выплаты по займу, компа-
ния впервые объявила в феврале. 
Это необходимо для оптимизации 
графика погашения долга, объяс-
нял тогда представитель FESCO. 
Голосование держателей в заочной 
форме закончилось в конце неде-
ли, 26 марта.

Облигации на 5 млрд руб. со сро-
ком обращения три года компания 
выпустила в июне 2013 года со став-

Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

Сбор платы с грузовиков организуют на льготный кредит Газпромбанка

Ставка для Ротенберга
АЛЕКСАНДРА ГАЛАКТИОНОВА, 
АНАТОЛИЙ ТЕМКИН

Корпорация «Ростех» и Игорь Ро-
тенберг наконец нашли деньги 
на проект по взиманию платы с 
тяжелых грузовиков, который их 
компания получила без конкурса. 
Кредит по льготной ставке ниже 
рынка даст Газпромбанк.

Росавтодор в сентябре 2014 года без 
конкурса выбрал подрядчика, кото-
рый должен создать системы сбора 
платы с тяжелых грузовиков. Проект 
стоимостью 25,6 млрд руб. получила 
компания «РТ-Инвест Транспортные 
системы» (РТИТС), которая на 75% 
принадлежит структурам «Ростеха», 
на 25% — сыну Аркадия Ротенберга 
Игорю (данные СПАРК-Интерфакс). 
Уже к середине ноября 2015 года 
РТИТС должна подготовить систе-
му к вводу в эксплуатацию, но из-
за кризиса компания до сих пор не 
могла определиться с источниками 
финансирования проекта. Как ста-
ло известно РБК, деньги под проект 
РТИТС предоставит Газпромбанк, 
после долгих переговоров стороны 
согласовали условия кредита.

«Льготный» кредит
РТИТС получит длинный кредит от 
Газпромбанка под 16–17% годовых, 
рассказал РБК чиновник профильного 
ведомства. Близкий к банку источник 
подтвердил, что условия финансиро-
вания согласованы с заказчиком и ис-
полнителем проекта, а ставка по кре-
диту будет «существенно ниже 20%, но 
выше ключевой ставки Центробанка», 
которая составляет сейчас 14%. Какая 
часть из необходимых 25,6 млрд руб. 
на реализацию проекта будет про-
финансирована Газпромбанком, со-
беседники РБК не раскрыли. Офици-
ально о договоренностях должно быть 
объявлено уже в понедельник.

Переговоры по условиям финан-
сирования растянулись на несколь-

Компания Зиявудина Магомедова реструктурировала облигации на 5 млрд руб.

Передышка для FESCO

 Выручка 
группы по 
итогам девя-
ти месяцев 
прошлого 
года сни-
зилась по 
сравнению 
с тем же 
периодом 
2013 года на 
1%, до $844 
млн, EBITDA 
упала на 19%

ко месяцев из-за того, что в декабре 
ЦБ резко повысил ключевую став-
ку до 17%, говорит один из источ-
ников. После этого решения бан-
ковские ставки по кредитам для 
компаний взлетели до 30% и выше. 
После недавнего снижения ключе-
вой ставки до 14% крупные заем-
щики могут рассчитывать на став-
ку от 20%.

Получить деньги Газпромбанка под 
16–17% годовых РТИТС смог благода-
ря Росавтодору, утверждает собесед-
ник РБК. По его данным, Рос автодор 
как участник концессии берет на себя 
часть рисков на случай, если компания 
не сможет обслуживать кредит. Собе-
седник РБК, близкий к Газпромбан-
ку, подтверждает, что «в сделке при-
менен механизм, который позволит 

существенно снизить риски банка». 
Подробностей оба не раскрыли.

Текущие рыночные ставки по кре-
дитам от 25% и выше делают этот 
проект совершенно бессмысленным 
для концессионера, говорит топ-ме-
неджер одной из компаний, рассчи-
тывавших принять участие в этом 
проекте. Ставка в 16–17% позволя-
ет сделать проект безубыточным и 

кой первого—шестого полугодовых 
купонов в 10,25% годовых.

На конец сентября 2014 года об-
щий долг FESCO достиг $1,155 млрд, 
говорится в ее презентации для 
держателей облигаций, опубли-
кованной в середине февраля. На 
облигационный заем, который 
компания предлагает реструкту-
рировать, приходится около 13%. 
Большая часть долга компании при-
ходится на еврооблигации — FESCO 
разместила бумаги на $875  млн 
в апреле 2013  года. Причем га-
сить их компания будет только по-
сле 2017 года: погашение первого 
транша на $500  млн запланиро-
вано в 2018 году, на $300 млн — в 
2020 году. В 2017 году FESCO долж-
на погасить всего $6 млн долга, тог-
да как в 2016 году — $196 млн, а в 
2018 году — более $540 млн.

Транспортная 
группа FESCO 

Является третьей по величине 
судоходной компанией и 
крупнейшим перевозчиком 
навалочных и генеральных 
грузов в России. В состав 
группы входят «Трансгарант», 
«Русская тройка» (СП с 
РЖД), «Дальрефсервис», 
Владивостокский морской 
торговый порт и другие активы. 
Всего в управлении FESCO 
находится порядка 36 тыс. 
контейнеров. Акционерами 
FESCO являются TPG (17,4%), 
группа «Сумма» (32,5%), GHP 
Group Марка Гарбера (23,8%).

Корпорация 
«Ростех» 
получила 
от Газпромбанка 
кредит  
со ставкой, 
которая 
значительно  
ниже рыночной
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даже, возможно, рассчитывать на не-
большую прибыль, полагает он.

Бесконкурсный отбор
Конкурс на создание системы взимания 
платы с грузовиков с разрешенной мак-
симальной массой свыше 12 т Росавто-
дор объявил еще летом 2013 года, од-
ним из его условий было наличие опыта 
создания подобных систем, что автома-

тически исключало участие российских 
компаний, потому что в России подоб-
ных проектов не было.

Заявки на тендер подавали «Инфра-
структурные спутниковые системы» 
(консорциум «ВТБ Капитала», «Росте-
лекома», РФПИ, французской Vinci и 
«Ланита»), «Навигационные инфор-
мационные системы» (НИС ГЛОНАСС, 
МТС Банк, австрийская Kapsch), «Опти-
ма Плюс», представляющая консорци-
ум Газпромбанка, словацкой Sky Tall и 
«Оптима Толл», за которой, по данным 
источников РБК, стояли интересы биз-
несменов Аркадия и Бориса Ротенбер-
гов. Но в августе 2014 года правительство 
неожиданно отменило конкурс, решив 
передать проект одной компании. На 
этом настаивал «Ростех», руководство 
которого убеждало чиновников, что уча-
стие иностранных компаний противоре-
чит национальной безопасности.

Собранные в результате реализации 
проекта деньги (по прогнозу это по-
рядка 50 млрд руб. в год) РТИТС будет 
передавать в дорожный фонд. Пред-
полагается, что эти средства возме-
стят вред, который причиняют феде-
ральным трассам 12-тонники, из них 
же государство в рассрочку расплатит-
ся с концессионером. РТИТС будут воз-
вращать по 10,6 млрд руб. в год — так 
компания должна покрыть свои затра-
ты на эксплуатацию и получить доход.

Уже к середине ноября РТИТС долж-
на создать центр обработки данных, 
разработать программное обеспече-
ние, установить контрольные рамки 
и обеспечить грузовики весом более 
12 т специальными устройствами. За-
пустить всю систему планируют 15 но-
ября. По концессионному соглашению 
на протяжении следующих 13   лет 
РТИТС будет обслуживать ее и соби-
рать плату с грузовиков.

Представители Росавтодора, РТИТС 
и Газпромбанка отказались комменти-
ровать договоренности до подписания 
кредитного договора между концесси-
онером и банком, которое намечено на 
30 марта.   

Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

Сбор платы с грузовиков организуют на льготный кредит Газпромбанка

Ставка для Ротенберга

Компания Зиявудина Магомедова реструктурировала облигации на 5 млрд руб.

Передышка для FESCO
Компания страдает от девальва-

ции рубля. Более 80% долга группы 
номинировано в валюте. Соотноше-
ние чистого долга к EBITDA по итогам 
девяти месяцев составило 5,8, сооб-
щается в презентации.

На основных рынках, где работает 
компания, конъюнктура ухудшается 
из-за политических и экономических 
факторов, восстановление ожидается 
не ранее 2015 года, говорится в пре-
зентации FESCO для держателей об-
лигаций. Выручка группы по итогам 
девяти месяцев прошлого года сни-
зилась по сравнению с тем же пери-
одом 2013 года на 1%, до $844 млн, 
EBITDA упала на 19%.

В сентябре прошлого года компа-
нию покинул Руслан Алиханов, вы-
ходец из MсKinsey&Co, консульти-
ровавший нынешних акционеров 
FESCO  — «Сумму», американский 

фонд TPG и GHP Group — при покупке 
транспортной компании, а после пол-
тора года возглавлявший ее. В апре-
ле из FESCO ушел первый вице-пре-
зидент Алексей Гром, занимавшийся 
развитием железнодорожного диви-
зиона группы.

Предложения компании были 
убедительны и близки к рыночным 
реалиям  — подъем на транспорт-
ном рынке может начаться не ранее 
2016—2017  годов, считает топ-ме-
неджер одного из фондов — держа-
телей облигаций транспортной груп-
пы, поддержавшего решение. По его 
словам, рублевый выпуск — не самый 
чувствительный для FESCO долг. Ком-
пании гораздо важнее будет поддер-
живать выплаты еврооблигаций, ко-
торые из-за девальвации рубля стали 
оказывать большее влияние на долго-
вую нагрузку FESCO. 
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В ВСМ Москва — Казань предложили 
вложить 300 млрд руб. 

Китайское 
ускорение
АНАТОЛИЙ ТЕМКИН,  
АРТЕМ ФИЛИПЕНОК

Китай может вложить в стро-
ительство высокоскоростной 
железнодорожной магистрали 
Москва  — Казань 300 млрд руб. 
Именно такое предложение Пе-
кин направляет РЖД.

Китай предлагает инвестировать 
300  млрд руб. в строительство трас-
сы высокоскоростного движения Мо-
сква — Казань, сообщило РИА Новости 
со ссылкой на три неназванных источ-
ника, знакомых с предложениями. Из 
них 250 млрд руб. китайская сторона 
готова предоставить в виде кредитов 
от китайских банков на 20 лет, а еще 
50 млрд руб. — в виде взноса в уставный 
капитал специально созданной про-
ектной компании, в которой китайцы 
просят взамен 50%, сказали источни-
ки агентства.

Эти предложения прозвучали на 
проходящем российско-китайском 
деловом форуме на острове Хайнань. 
Это подтвердил РБК источник, близкий 
к одной из сторон на переговорах, от-
казавшийся от более подробных ком-
ментариев. В переговорах, в частности, 
принимает участие первый вице-пре-
зидент РЖД Александр Мишарин, ко-
торый отвечает за развитие скорост-
ного движения. Мишарин говорил, что 
РЖД получили предложения от китай-
ских партнеров, но не раскрыл их, пи-
шет РИА Новости. «Пока это первое 
предложение, которое есть, и отправ-
ная точка для дальнейших перегово-
ров», — сказал агентству один из не-
названных источников. Представитель 
РЖД отказался от комментариев.

В июле 2014 года руководство РЖД 
сообщало об интересе других китай-
ских инвесторов к проекту магистра-
ли. Среди потенциальных партне-
ров проекта из КНР назывались China 
Investment Corporation и строитель-
но-инжиниринговая компания CREC.

В середине марта об интересе к про-
екту заявлял вице-президент одного из 
крупнейших китайских производите-
лей железнодорожных поездов, компа-
нии China CNR Corp., Юй Вэйпин.

В октябре 2014 года РЖД, россий-
ский Минтранс, Госкомитет КНР по 
развитию и реформе и корпорация 
«Китайские железные дороги» подпи-

сали Российско-китайский меморан-
дум о развитии высокоскоростного же-
лезнодорожного сообщения, согласно 
которому они разработают проект Ев-
разийского высокоскоростного транс-
портного коридора Москва — Пекин. 
В качестве части этой линии рассма-
тривается участок Москва — Казань 
протяженностью 770 км. Дальнейшая 
трасса может пойти либо через Казах-
стан, либо через Алтай, сообщали РЖД.

Цель строительства магистрали — 
сократить время в пути между Мо-
сквой и Казанью с нынешних 11,5 часа 
до 3,5 часа. Стоит весь проект, по оцен-
ке РЖД, 1,068 трлн руб. Магистраль 
пройдет по территории семи регионов 
России и будет иметь 15 остановок: 5 в 
крупных городах (Москва, Владимир, 
Нижний Новгород, Чебоксары, Казань) 
и 10 в региональных.

Только проектирование займет два 
года, сказал в начале марта вице-пре-
мьер Аркадий Дворкович в эфире теле-
канала «Вести24». Средства будут выде-
лены федеральным бюджетом и РЖД, 
сказал вице-премьер. Он также сооб-
щил, что после проектирования мож-
но будет рассчитывать на начало стро-
ительство трассы вместе с китайскими 
партнерами. Но переговоры с ними 
пока еще идут, подчеркнул чиновник. 
РЖД получит из бюджета на проекти-
рование в этом году около 5 млрд руб., 
говорил в конце февраля Мишарин.

В середине марта РЖД объяви-
ли конкурс на инженерные изыска-
ния, разработку проекта планировки 
и проекта межевания территорий для 
скоростной трассы общей стоимостью 
почти 21 млрд руб. Подвести его ито-
ги госкомпания планирует 16 апреля.

На этом пока понятные источни-
ки финансирования заканчиваются. В 
правительстве не утихают споры, сто-
ит ли финансировать такой дорого-
стоящий проект. В прошлом году Ми-
нистерство экономического развития 
рассматривала заявку РЖД на выделе-
ние 300 млрд руб. из Фонда националь-
ного благосостояния для строительства 
ВСМ, но отправила его на доработку. 
В результате министерство одобрило 
только половину от изначальной сум-
мы, которую запрашивали РЖД. Но и 
этих денег не видать: в конце января 
чиновники отложили проект для еще 
одного уточнения его финансового 
обоснования. 
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Цель строительства магистрали — сократить время в пути  
между Москвой и Казанью до 3,5 часа
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Желающих взять автокредит за год стало вдвое меньше

Автомобиль за свои
АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ,  
ЮЛИЯ ПОЛЯКОВА

Желающих взять кредит на покупку 
автомобиля стало в два раза мень
ше, показал опрос НАФИ. Граждан 
останавливают высокие процент
ные ставки и неуверенность в зав
трашнем дне.

Ставки растут, продажи падают
По  данным опроса, проведенного 
Национальным агентством финансо‑
вых исследований (НАФИ) в феврале 
2015  года, 83% граждан не  рассма‑
тривают покупку нового автомобиля. 
Только 14% россиян планируют купить 
автомобиль в  обозримом будущем, 
причем приобрести машину в течение 
ближайшего года намерены только 4% 
опрошенных.

Среди тех, кто планирует покупку 
автомобиля, большая часть (60%) рас‑
считывает на  собственные средства 
или  на  помощь друзей и  знакомых. 
А вот доля россиян, готовых взять на по‑
купку автомобиля кредит в банке, стала 
значительно меньше, чем в 2014 году. 
Если в прошлом году возможность по‑
лучения автокредита рассматривали 
58% респондентов, то сейчас их доля 
упала до  25%. При  этом в  2014  году 
на  собственные финансовые ресур‑
сы рассчитывали только 27% граждан, 
и только 5% были готовы взять в долг 
у друзей и родственников.

Как  отмечается в  исследовании 
НАФИ, процент желающих обой‑
тись своими силами велик, чаще все‑
го это граждане в возрасте 35–44 лет. 
Для этих людей чаще характерен и бо‑
лее высокий уровень образования.

Пользоваться услугами банков 
будущие автовладельцы не  хотят 
по разным причинам. Около четвер‑
ти опрошенных сказали, что не гото‑
вы переплачивать за покупку из‑за вы‑
сокой процентной ставки. По данным 
ассоциации российских автодилеров 
(РОАД), в  январе 2015  года средняя 
ставка по  автокредитам составляла 
23%. Об этом глава ассоциации Вла‑
димир Моженков сообщал в  письме 
премьер‑министру Дмитрию Медве‑
деву. РОАД привела данные, согласно 
которым продажи автомобилей в кре‑
дит в январе упали до 8% по сравнению 
с 35% годом ранее.

Спрос на автокредиты упал из‑за рез‑
кого роста банковских ставок — с 13–15 
до 19–21%, поясняют дилеры, а также 
из‑за снижения потребительской ак‑
тивности. Например, продажи автомо‑
билей в январе–феврале упали на 32,1% 
по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года, до 243,8 тыс. штук. Из‑

 
По сути 
автокредитование — 
это розница со всеми 
ее рисками, например 
в виде роста просрочек 
изза падения 
доходов населения, 
но с более низкой 
маржинальностью

за падения доходов населения вырос 
риск просрочек по кредитам.

Данные опроса, проведенного 
НАФИ, подтверждают причины сни‑
жения продаж автомобилей. Около 
20% респондентов заявили, что не го‑
товы покупать автомобиль, посколь‑
ку у них нет уверенности в будущем, 
еще  20% опрошенных сообщили, 
что их доходов не хватает для выплат 
по кредиту.

Льготы от правительства спасут
Банкиры готовятся к  худшим вре‑
менам и  говорят, что  автокредито‑
вание будет сворачиваться. «Сейчас 
некоторые банки врем      енно прио‑
станавливают или вообще закрыва‑
ют автокредитование», — отмечает 
директор по  продажам дивизионов 
«Премиум» и  «Эла» ГК «Автоспец‑
центр» Александр Зиновьев. По его 
словам, объем предложений банков 
по автокредитам снизился на 15,3%. 
Как полагает Зиновьев, снижение ре‑
альных доходов населения и высокий 
уровень безработицы в стране приво‑
дит к снижению количества одобре‑
ний по автокредитам.

Аналитик S&P Роман Рыбалкин от‑
метил, что рынок автокредитования 
весьма специфичный. «По сути это 
розница со всеми ее рисками, напри‑
мер в виде роста просрочек из‑за па‑
дения доходов населения, но с более 
низкой маржинальностью», — сказал 
Рыбалкин. Он считает, что для бан‑
ков, возможно, за  исключением 
специализированных автобанков, ав‑
токредитование, скорее всего, пере‑
станет быть стратегическим направ‑
лением, хотя и будет присутствовать 
в линейке.

«В  условиях ухудшения эконо‑
мической ситуации, ожидания сни‑
жения реальных зарплат населения 
и роста безработицы банки будут на‑
верняка стараться уменьшить объем 
риска на  балансе»,  — говорит веду‑
щий аналитик Промсвязьбанка Дми‑
трий Монастыршин. По его оценкам, 
падение в  сегменте автокредитова‑
ния из‑за снижения продаж новых ав‑
томобилей может достигать порядка 
15%. «Большинство банков в услови‑
ях ухудшения операционной среды 
ужесточили требования к заемщикам, 
тем самым ограничив объем открыва‑
емых кредитных лимитов», — добавил 
аналитик.

Поддержать рынок может про‑
грамма льготного автокредитования 
правительства. Предварительно го‑
сударство на  нее выделит 1,5 млрд 
руб. В рамках программы государство 
компенсирует банкам 70% от ключе‑
вой ставки ЦБ (сейчас — 14%). Это су‑
щественно удешевит стоимость заем‑
ных средств, что будет стимулировать 
спрос на автокредиты. Директор де‑
партамента розничных продаж Юни‑
Кредит Банка Иван Матвеев говорит, 
что спрос на автокредиты с начала года 
действительно снизился. «В перспек‑
тиве динамика рынка автокредитова‑
ния будет зависеть от ключевой став‑
ки ЦБ, ситуации в экономике, емкости 
предложения автомобилей от дистри‑
бьюторов», — считает банкир. По сло‑
вам Матвеева, государственная про‑
грамма льготного автокредитования 
сейчас необходима для поддержания 
этого сегмента. 

Собираетесь ли вы (ваша семья) покупать автомобиль? 
(% опрошенных)

Каким образом вы планируете покупать автомобиль? 
(% опрошенных)

Почему вы не планируете брать автокредит? (% опрошенных)

Источник: Национальное агентство финансовых исследований

Затрудняюсь ответить

Другое

Большой первоначальный взнос

Нет уверенности в будущем

Мой доход недостаточен
для проведения регулярных выплат

Не нравится жить в долг

Большая сумма переплаты/
высокая процентная ставка

Нет Да, в ближайшие 2–3 года Да, в течение года

Да, в течение полугода Да, в течение ближайшего месяца Затрудняюсь ответить

Полностью за счет собственных средств Купить в кредит
Купить на деньги, взятые в долг у родственников, друзей Затрудняюсь ответить
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Ирина Лобанова, руководитель департамента исследований банковского сектора НАФИ: «Резкое снижение 
спроса на автокредитование, с одной стороны, обусловлено ростом процентных ставок, с другой – сомнениями 
потенциальных покупателей в том, что они смогут выплатить всю сумму займа. При этом, если ипотечный кредит 
воспринимается как инвестиция, и потребители предполагают, что недвижимость — надежное вложение средств, 
покупка нового автомобиля в кризисный период считается скорее роскошью, особенно с учетом дополнительных трат, 
связанных с его обслуживанием»
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